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В единой команде 

 Делегаты голосуют за кандидата от партии на должность 
губернатора Кемеровской области. Фото Сергея Гавриленко.  

панорама новостей
// выборы – 2018 // выпускные

На пороге взрослой жизни
окончание.  
начало на 1-й стр.

В настоящее время в нее 
входят губернаторский 
многопрофильный лицей 
для одаренных детей, гу-
бернаторская кадетская 
школа-интернат МЧС, гу-
бернаторский кадетский 
корпус полиции, губерна-
торская кадетская шко-
ла железнодорожников, 
губернаторская женская 
гимназия, губернатор-
ский техникум народных 
промыслов. Ежегодно в 
губернаторских образо-
вательных учреждениях 
обучается порядка 1500 
детей. Все они находятся 
на полном государствен-
ном обеспечении за счет 
средств областного бюд-
жета, плюс получают еже-
месячную стипендию (по 
330 рублей, для детей-си-
рот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 

– по 660 рублей). Около 80 
процентов выпускников 
затем поступают в выс-
шие учебные заведения. В 

общей сложности за двад-
цать лет путевку в жизнь в 
губернаторских учрежде-
ниях Кузбасса получили 
более 8500 юношей и де-
вушек…

Собравшихся в пар-
ке выпускников с успеш-
ным окончанием школы 
поздравила и. о. замести-
теля губернатора Елена 
Пахомова. Она поблагода-
рила ребят за хорошую и 
отличную учебу, достиже-
ния в спорте и обществен-
ной жизни и пожелала им 
дальнейших успехов. 

На добрую память каж-
дому выпускнику были 
вручены наручные имен-
ные часы и премия в раз-
мере 5000 рублей. 

Торжественный при-
ем завершился парадным 
шествием выпускников 
губернаторских образо-
вательных учреждений, 
тех, с кем без преувеличе-
ния будет связано будущее 
нашего Кузбасса и нашей 
страны.

Владимир Дмитриев.

 Фото Сергея Гавриленко.

// к 100-летию Кемерова

Летние, семейные, твои...
К 100-летию областного 
центра Кемеровская об-
ластная научная библи-
отека им. В.Д. Федорова 
открыла туристический 
сезон пешими семей-
ными экскурсиями по 
городу. 

Библиотекари-экскур-
соводы предлагают по-
ближе познакомиться с 
таким, казалось бы, зна-
комым городом. А именно, 
больше узнать о том, как 
жил и развивался област-
ной центр, что здесь  было 
до того, как Кемерово стал 
городом.

 Одна пешеходная 
экскурсия называется 
«Окрестности старой Ис-
китимки», вторая – «Ле-
генды старого центра». 
Они будут проводиться по 
очереди. 

«Это именно семейные 
экскурсии, - рассказывает 
Эльдар Остапенко, пресс-
секретарь Кемеровской 

областной научной би-
блиотеки им. В. Д. Федо-
рова. – Приходят родите-
ли вместе с детьми, гуляют 
по городу и узнают много 
нового. Экскурсоводы рас-
сказывают об истории ар-
хитектурных ансамблей, 
старейших улиц». Кроме 
того, в ходе экскурсии ту-
ристы знакомятся с «Цен-
тром помощи диким и эк-
зотическим животным», 
что действует при КемГУ.

Как рассказали в от-
деле библиотечного кра-
еведения, люди активно 
откликнулись на предло-
жение библиотекарей. Уже 
на первую экскурсию при-
шло большое количество  
желающих. Более того, 
весь июнь уже расписан. 
Поэтому тем, кто желает 
больше узнать о родном 
городе и поучаствовать в 
таких пеших прогулках, 
рекомендуют записывать-
ся заранее. 

Оксана Сохарева.

Вчера XXIX Конференция 
Кемеровского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия» назвала имена куз-
бассовцев, которых поведет 
на сентябрьские выборы под 
своим флагом. По результатам 
голосования за кандидата на 
пост губернатора Кузбасса с 
серьезным отрывом победил 
временно исполняющий обя-
занности главы региона Сергей 
Цивилев. Он же возглавит и 
партийный список  кандидатов 
в депутаты облсовета. 

…В областной филармонии, где 
проходила конференция, вчера 
было многолюдно еще задолго до 
начала мероприятия  – помимо 
делегатов и потенциальных кан-
дидатов  на выборные должности 
сюда пришли молодые сторонни-
ки партии. Один из волонтеров 
предложил Сергею Цивилеву  по-
участвовать в своего рода викто-
рине:  спросил, что означает для 
региона цифра 34? Сергей Евге-
ньевич тут же ответил, что это 
число муниципальных образова-
ний в Кемеровской области, и за-
дал молодому человеку встреч-
ный вопрос:  

- А вы знаете, что означает для 
Кузбасса цифра 21? 

- Теряюсь в догадках, - смутил-
ся активист. 

Тогда Сергей Евгеньевич по-
яснил: оказывается, в 1721 году 
Михайло Волков в семи верстах 
от деревни Щегловка открыл ме-
сторождение угля и отправил со-
ответствующее донесение Петру 
Великому.  Любопытно, что де-
пеша пришла адресату 21 сентя-
бря 1721 года. «Если с этого ме-
ста выстроить параллель, то у 
нас есть все шансы 21 сентября 
2021 года отпраздновать юбилей 
начала освоения Кузбасса», - по-
яснил он. 

- У нас есть еще одна цифра – 1, 
- не растерялся сторонник партии. 

- Это наш девиз, к этому мы 
стремимся, - сказал Сергей Ци-
вилев.  - Но цель стать №1 за Ура-
лом относится к  рейтингам. За-
дача же перед нами стоит более 
интересная: сделать весь Кузбасс 
территорией для комфортного 
проживания. 

ПОБЕДА
С БОЛЬШИМ ОТРЫВОМ

Кульминацией конференции 
стало голосование за кандидата 
на пост главы региона от «Еди-
ной России».  Всего в списке было 
двое кандидатов. Это депутат обл- 
совета, предприниматель Вячес-
лав Петров и врио губернатора 
Кемеровской области Сергей Ци-
вилев.  Делегаты получили 197 
бюллетеней. Из них в урнах ока-
залось 195,  а  1 – признан недей-
ствительным. 9 человек высказа-
лись за кандидатуру Петрова, 185 
делегатов поддержали кандида-
туру врио губернатора Кемеров-
ской области Сергея Цивилева.  
«С этой самой минуты Сергей Ев-
геньевич Цивилев – кандидат на 
должность губернатора Кемеров-
ской области!» - объявил Секре-
тарь Кемеровского региональ-

ного отделения Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия» Алексей Синицын. 

Один из делегатов, участвовав-
ших в голосовании, депутат обл-
совета Сергей Апарин так объяс-
нил свой выбор: «Я голосовал за 
Цивилева. Сергей Евгеньевич хо-
чет,  чтобы Кузбасс стал регионом 
№1  за Уралом. Мы все -  за!» При  
этом сам он на этот раз в выборах 
участия не примет. «Пусть моло-
дые идут ребята.  10 лет,  думаю, 
мне достаточно», - пояснил он.

А вот Александр Курасов уча-
стие в праймериз принял, и хоть 
не на первом месте, но все же во-
шел в тройку лидеров своей тер-
риториальной группы.  «Я, как 
и все кузбассовцы, большие  на-
дежды связываю с новым руко-
водителем, - сказал он. - Наде-
юсь, что жители Кемеровской 
области поддержат Сергея Евге-
ньевича, и жизнь в регионе из-
менится к лучшему: начнут воз-
вращаться предприниматели, 
инвестиции пойдут в Кузбасс. 
Ведь, не скроем, в последнее вре-
мя у нас был своего рода эконо-
мический застой…» 

ОБЩИЕ ЗАДАЧИ

В ответном слове Сергей Циви-
лев сказал участникам конферен-
ции, что это для него «волнитель-
ный момент», поскольку  такого 
результата голосования все-таки 
не ожидал. Он объяснил, поче-
му решил идти на выборы имен-
но от этой партии:  во-первых, 
потому что для выполнения за-
дач, поставленных президентом 
страны, необходима команда, во-
вторых, потому что именно «Еди-
ная Россия» - ведущая политиче-
ская сила в стране и в Кузбассе, 
а в-третьих, потому что партию 
основал Владимир  Путин. «А я 
член его большой команды», - по-
яснил Сергей Евгеньевич.  

Также он сообщил, что во 
время его встречи с главой го-
сударства, помимо общей для 
всей страны задачи – это рывок 
по темпам экономического раз-
вития, президент поставил еще 
одну: сделать Кузбасс регионом 
для комфортного проживания. А 
это возможно только в команде. 
Поэтому поддержка партии в это 
время особенно важна. 

«Нам необходимо  сделать 

так, чтобы люди не уезжали, а 
наоборот, возвращались в Куз-
басс, - сказал Сергей Цивилев. – 
Поэтому и в Стратегии развития 
Кемеровской области, которую 
мы должны завершить 9 июля, 
должны быть названы конкрет-
ные шаги, чтобы жители уви-
дели реальные изменения и по-
верили, что наступило время 
перемен к лучшему».   

Отметим, что уже сделано 
многое: проектируется долго-
жданная объездная дорога во-
круг Кемерова, поступили день-
ги на достройку автомагистрали 
Кемерово - Новокузнецк. Сейчас 
работы уже ведутся, и в 2019 году 
объект будет полностью сдан в 
эксплуатацию, есть большие пла-
ны по развитию авиасообщения 
и перевозок железнодорожным 
транспортом, достигнута догово-
ренность о сотрудничестве с Мо-
сквой: 100 спортивных площадок 
готовы оборудовать в Кузбассе 
представители столицы нашей 
страны и так далее.  

«Вместе с вами мы сделаем Куз-
басс очень красивым, очень ком-
фортным регионом для прожи-
вания! Спасибо вам огромное!»  

- заключил Сергей Евгеньевич.                    
Чуть позже Сергей Цивилев по-
яснил журналистам, почему он 
дал согласие возглавить партий-
ный список «единороссов» в об-
ластной совет. «Мне нужна ко-
манда единомышленников. А 
партия  «Единая Россия» - это 
команда с большим потенциа-
лом», - сказал кандидат на пост 
губернатора.  Отметим также, 
что партийцы не использова-
ли возможность назвать на кон-
ференции сразу три кандидату-
ры, которые возглавят список. У 
нас это только Сергей Цивилев. 
Всего же в список кандидатов на 
грядущих выборах в областной 
парламент от «Единой России» 
внесены 93 фамилии: 23 – од-
номандатники и 69 – «тройка» 
лучших в своих тергруппах.   

Отметим также, что Сергей Ци-
вилев не намерен уходить в пред-
выборный отпуск. «У нас впереди 
подготовка к новому отопитель-
ному сезону, к 1 сентября, поэтому 
я принял решение, что не буду за-
ниматься агитацией, а буду рабо-
тать на благо Кузбасса», - отметил 
руководитель региона.   

Наталья Гузева.
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// погода

 Фото из соцсетей.

// фестиваль

Встреча все равно 
состоится

// климат

Разрушительная сила ветра

// встреча

Вопросы безопасности  – на первом месте
Первый замминистра МЧС РФ 
Александр Чуприян встретил-
ся с главой региона Сергеем 
Цивилевым. 

Александр Чуприян обозначил 
главную цель своего прибытия - 
познакомиться с руководством 
региона, с новым руководителем 
ГУ МЧС РФ по Кемеровской обла-
сти, наметить совместные планы 
развития службы. 

Сергей Цивилев отметил, что 
у всех жителей Кузбасса боль-
шие ожидания на изменения, и 
чтобы их оправдать, будет сде-
лан упор на активное развитие 
всех сегментов экономики. «Куз-
басс – индустриальный регион с 
огромным количеством промыш-
ленных предприятий, более 200 
из которых относятся к катего-

рии потенциально опасных объ-
ектов. Поэтому вопросы безопас-
ности людей у нас на первом месте. 
Без плотной совместной работы с 
МЧС нам не обойтись», – подчер-
кнул Сергей Цивилев. 

В областной администрации 
состоялось торжественное пред-
ставление сотрудникам МЧС 
врио начальника ГУ МЧС РФ по 
Кемеровской области полковни-
ка внутренней службы Алексея 
Шульгина. 

Алексей Шульгин родился 17 
мая 1970 года в г. Кемерово. Он 
окончил Кемеровское высшее во-
енное командное училище свя-
зи им. маршала войск связи И.Т. 
Пересыпкина, является выпуск-
ником военной Академии свя-
зи им. С.М. Будённого по специ-
альности «Специалист в области 

управления» и Академии граж-
данской защиты МЧС России по 
специальности «Пожарная безо-
пасность». 

Алексей Ювенальевич Шуль-
гин в МЧС России проходит во-
енную службу с 1992 года на раз-
личных командных должностях. 
В 1995 году выполнял служебные 
обязанности в составе Территори-
ального управления МЧС России 
в Чеченской республике. 

До настоящего времени зани-
мал должность заместителя ди-
ректора Департамента оператив-
ного управления МЧС России. 

За время военной службы был 
награжден медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II сте-
пени и различными ведомствен-
ными наградами. 

Пресс-служба АКО.

В Кемерове перенесли 
место проведения го-
родского арт-фестиваля 
«Кемфест» с площади 
Советов, как планирова-
лось ранее, на бульвар 
Строителей.

Из-за ремонтных до-
рожных работ, которые 
ведутся на проспекте Со-
ветском, одно из главных 
арт-событий года - фести-
валь «Кемфест» - развер-
нется на участке бульвара 
от проспекта Химиков до 
проспекта Ленина.

Напомним, фестиваль 
пройдет в Кемерове 24 
июня в рамках праздно-
вания 100-летия города, 
начнется в 16.00. Зрителей 
ждет необычная и насы-
щенная программа: улич-
ный театр, пантомима, 
цирковое искусство, пер-
формансы и многое другое.

На бульваре будет ра-

ботать одновременно не-
сколько площадок, в том 
числе большая детская про-
грамма, в которой примет 
участие театр из Екатерин-
бурга «Желтый квадрат» и 
кемеровский театр пласти-
ческих миниатюр «Дед Ма-
зай и зайцы». Также «Театр 
роботов» из Кемерова про-
ведет мастер-класс для тех, 
кто хочет сделать роботов 
своими руками.

Пожалуй, одними из 
самых интересных собы-
тий предстоящего фести-
валя станут иммерсивный 
спектакль режиссера Ла-
рисы Лапиной «Счастье 
есть», а также спектакль-
перформанс «Точка от-
счета» режиссера Михаи-
ла Сабелева. Хедлайнером 
театральной части фести-
валя станет независимый 
уличный театр из Самары 
«Пластилиновый дождь».

Ольга Михайлова.

// здоровье

Здоровое сердце и ясный ум
Проект кузбасских 
ученых по медико-со-
циальному сопровожде-
нию детей, перенесших 
операции на сердце, 
удостоен гранта Пре-
зидента РФ на развитие 
гражданского общества.

Ежегодно кардиохи-
рургические вмешатель-
ства по поводу различных 
пороков сердца переносят 
более 200 кузбасских де-
тей. Подобные операции, 
часть которых проводит-
ся в условиях искусствен-
ного кровообращения, не 
проходят бесследно для 
психики юных пациен-
тов. В дальнейшем пере-
житый стресс может за-
стопорить у них развитие 
так называемых когни-
тивных функций мозга, 
отвечающих за познание 
мира. Может снижать-
ся концентрация внима-
ния и памяти, у малышей 

– замедляться развитие 
речи. (Доказано, что по-
добные нарушения возни-
кают даже у младенцев, на 
подсознательном уровне 
«впитавших» тревогу ма-
тери.) Такие дети могут 
отставать в школе и плохо 
адаптируются в социуме, 
став взрослыми. Проект 
Кемеровской областной 
общественной организа-

ции «Кузбасское научное 
общество кардиологов и 
анестезиологов-реанима-
тологов», действующей 
на базе кардиоцентра, как 
раз и направлен на меди-
ко-социальную реабили-
тацию маленьких пациен-
тов из группы риска.

«Российскими уче-
ными разработаны ме-
тодики, позволяющие 
оценивать когнитивные 
способности детей раз-
ного возраста и выявлять 
их снижение через нару-
шения речи, – поясняет 
участник проекта линг-
вист Екатерина Аникее-
ва. – С их помощью мы 
будем выяснять, насколь-
ко пережитый стресс ска-
зался на формировании у 
ребенка различных нару-
шений, и принимать меры 
для их устранения. Пси-
хологи могут работать с 
пациентами, начиная с 
трехлетнего возраста».

Размер полученного 
гранта составил 1 млн 131 
тыс. руб. В первую оче-
редь в проект будут во-
влекаться дети, опериро-
ванные в 2017 году. Но в 
принципе специалисты 
готовы оказать помощь 
любому ребенку, перенес-
шему кардиохирургиче-
ское вмешательство.

Валентина Акимова.

В Кузбассе из-за сильного 
штормового ветра в нескольких 
населенных пунктах повалило 
деревья и повредило электро-
кабель.

Как рассказали в городской 
службе спасения, в Кемеро-
ве в результате урагана повали-
ло 30 деревьев, два дерева упали 
на проезжую часть на проспек-
те Кузнецком, на проспекте Ок-
тябрьском дерево упало на при-
паркованный автомобиль, также 
несколько деревьев ветром пова-
лило на крыши домов в частном 
секторе. В соцсетях кемеровчане 
выкладывают фото последствий 
урагана. Спасатели, в свою оче-
редь, отработали все заявки от го-
рожан, поступившие после разру-
шительного ветра.

– Вчера по территории Кеме-
ровской области прошел грозо-
вой фронт, – рассказала главный 
эксперт управления по регио-
нальной работе департамента по 
связям с общественностью ПАО 
«МРСК Сибири» Наталья Брит-
вина. – Это вызвало локальные 
нарушения в электроснабжении 
сельских жителей. Повреждения 
в распределительных электриче-
ских сетях были зафиксированы 
в Топкинском, Новокузнецком, 
Промышленновском, Гурьевском 
и Кемеровском районах. Ника-
ких серьёзных аварий допущено 
не было, а все локальные наруше-
ния энергетики максимально опе-
ративно ликвидировали.

По словам кемеровских синоп-
тиков, причиной урагана стал юж-

ный циклон, пришедший в Сибирь 
из Казахстана, а точнее его холод-
ный фронт. По предварительным 
прогнозам, он должен был прой-
ти по территории Новосибирской 
и Томской областей и немного 

затронуть северо-запад Кузбас-
са. Но на деле штормовой ветер с 
дождями и грозами прошел и по 
югу области. Так, скорость ветра в 
Новокузнецке и Топках достигала 
25 метров в секунду, а в Кемерове 

– до 22 м/с.
– В прошлом году в Кузбассе в 

это время, с 16 по 22 июня, тоже 
стояла аномальная жара, – пояс-
нила пресс-секретарь кемеров-
ского Гидрометцентра Наталья 
Полуэктова. – Такие ураганы 
бывают, когда холодный фронт 
проходит на разогреве атмосфе-
ры. Последние дни было очень 
тепло, в Кемерове днем столбик 
термометра показывал 33 гра-
дуса. Уже в эти выходные снова 
установится жаркая погода, от 
26 до 31 градуса. Жарко будет до 
конца июня.

Катерина Спасова.
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// культура

Гастроли Мариинки

// стрит-арт

Он, конечно, вернётся

Ветеринарная служба Кемеровской области скорбит в свя-
зи с безвременной кончиной

ОБОРОВСКОГО Александра Юрьевича,
начальника ГБУ КО «Чебулинская станция по борьбе с болез-
нями животных» и выражает искреннее соболезнование род-
ным и близким покойного. Александр Юрьевич всю жизнь по-
святил служению ветеринарии Кузбасса. Он был настоящим 
профессионалом своего дела и замечательным другом. Па-
мять о коллеге и друге навсегда сохранится в наших сердцах.

18 июня 2018 года в возрасте 66 лет после тяжелой и 
продолжительной болезни ушел из жизни заслуженный 
горняк, полный кавалер знака «Шахтерская слава», почёт-
ный работник угольной промышленности РФ, ветеран труда

ЛИСКОВЕЦ  
Сергей Алексеевич.

Родился Сергей Алексеевич в Кемерове 17 февраля 1952 
года. Окончил Кузбасский политехнический институт по 
специальности «Строительство подземных сооружений и 
шахт». Его трудовая деятельность в угольной отрасли нача-
лась в 1968 году. Почти полвека его горняцкой биографии 
связаны с предприятиями «Северокузбассугля» (сегодня – 
угольная компания «Северный Кузбасс»). Он прошел путь 
от подземного проходчика до генерального директора. На 
любом участке работы Сергей Алексеевич с ответственно-
стью относился к выполнению поставленных задач. Он был 
талантливым руководителем и отзывчивым человеком. От-
личаясь жизненной мудростью и безграничной чуткостью к 
людям, умел понимать и решать проблемы простых горня-
ков. В лице Сергея Алексеевича мы потеряли большого про-
фессионала, опытного наставника, надежного товарища. 

Безмерно скорбя и разделяя невосполнимую боль утра-
ты, мы выражаем  искренние соболезнования семье, род-
ным и близким Сергея Алексеевича Лисковца. Светлая па-
мять о нём сохранится в сердцах друзей и коллег по работе.

Коллектив АО «Угольная компания «Северный Кузбасс». 

// знай наших!

Наркологи победили 
дважды

В Новокузнецке фасад дома 
украсит портрет Высоцкого.

Новый образчик стрит-арта 
появится в рамках празднования 
400-летия города, Дня молодежи 
и фестиваля «Синергия».

Как рассказали в городском 
комитете по делам молодёжи, мо-
нументальная роспись украсит 
торец дома по адресу ул. Кирова, 
17, – это жилая четырёхэтажка 
на красной линии центрального 
проспекта. Портрет Владимира 
Высоцкого напишет художник 
из Барнаула Евгений Алехин. В 

том году он же выполнил портрет 
главного инженера Кузнецкстроя 
Ивана Бардина на фасаде дома 
№28 на улице Кирова. Высоц-
кий будет написан в том же стиле, 
в целом стрит-арт будет выдер-
жан в фирменных цветах концеп-
ции «Новокузнецк 400» – сером, 
белом, черном, красном. Проект 
одобрил главный художник горо-
да Илья Храбрый. 

Напомним, ранее в рамках 
граффити-фестиваля художники 
изобразили на фасадах Новокуз-
нецка портреты Маяковского и 
Достоевского. «Высоцкий – тоже 

знаковая личность для города, – 
говорит председатель комитета 
Лариса Зобова. – Он приезжал в 
Новокузнецк с концертами. Тра-
диционно в феврале у нас прохо-
дит фестиваль памяти Высоцкого, 
который собирает многих бардов. 
К тому же в этом году – 80 лет со 
дня рождения поэта».

К росписи фасада на Кирова,17, 
планируют приступить на этой 
неделе. Как и в прошлом году, ху-
дожник будет работать с авто-
вышки. Открытие портрета Вы-
соцкого намечено на 29 июня.

Ольга Смирнова.

Первый всероссийский 
«Инфорум» пройдет  
в Кузбассе 29 июня.

Организуют медиафорум 
в Кемерове Союз журнали-
стов России и администра-
ция Кемеровской области. 
В нем примут участие жур-
налисты региональных и 
местных СМИ, блогеры, ме-
диаменеджеры, главные ре-
дакторы и руководители 
СМИ, представители реги-
ональной власти, федераль-
ные эксперты. 

В рамках медиафорума 
состоится большая пресс-
конференция руководства 
области, будут работать 
круглые столы, диалого-
вые площадки. В частности, 

в программе – сессии «Ин-
формационная политика во 
время чрезвычайной ситу-
ации» и «Фактчекинг и со-
циальные сети», воркшоп 
для молодых журналистов, 
блок мастер-классов: «Как 
делать контент в соцсети, 
если у вас печатное СМИ?», 
«Как создать и монетизиро-
вать паблик в Кемерове?», 
«Как интегрировать печат-
ное СМИ в интернет: спец-
проекты, монетизация», 
«Видео в соцсетях как но-
вый тренд журналистики» и 
многое другое. Узнать под-
робности и подать заявку на 
участие в «Инфоруме» мож-
но на сайте https://kemerovo.
inforum.media. 

Пресс-служба АКО.

Кемеровский областной 
клинический наркологи-
ческий диспансер стал 
победителем в двух 
номинациях открытого 
конкурса, проходившего 
в рамках XII Всероссий-
ского форума «Здоровье 
нации – основа процве-
тания России».

Инициаторами конкур-
са выступили Общерос-
сийская общественная ор-
ганизация «Лига здоровья 
нации» и Министерство 
здравоохранения России.

В номинации «Здоровье 
нации и здравоохранение» 
победителем признана ле-
чебно-реабилитационная 
программа «Фламинго». 
Разработанная и внедрен-

ная в повседневную практи-
ку сотрудниками диспансе-
ра, эта программа получила 
широкую известность в Си-
бирском регионе и несколь-
ко лет назад была признана 
одной из лучших в России.

А в номинации «Здоровье 
нации и организация тру-
да» победу одержал проект 
ГБУЗ КО КОКНД «Промыш-
ленная наркология Кузбас-
са». Здесь был представлен 
опыт проведения рейдов 
наркологического контроля 
на территориях угледобыва-
ющих и горнорудных пред-
приятий Кузбасса – с целью 
выявления лиц, находящих-
ся в состоянии алкогольного, 
наркотического и иного ток-
сического опьянения.

Валентина Акимова.

Большим событием в куль-
турной жизни региона стало 
выступление в Кемерове и 
Новокузнецке балетной труппы 
Государственного академиче-
ского Мариинского театра.

Позавчера «Вечер балета» со-
стоялся в Новокузнецком театре 
драмы. На концерт были при-
глашены почетные жители горо-
да, работники сферы искусства, 
культуры, здравоохранения и др. 
Зал долго аплодировал артистам. 

А вчера незабываемый концерт 
состоялся в Музыкальном театре 
Кузбасса им. А. Боброва. 

Напомним, эти концер-
ты прошли по договоренности 
главы региона Сергея Цивиле-
ва и Валерия Гергиева. Ранее, 
в апреле, в Государственной 
филармонии Кузбасса имени 
Б.Т. Штоколова состоялся кон-
церт симфонического орке-
стра Мариинского театра. По-
сле концерта Сергей Цивилев 
встретился с маэстро Валери-

ем Гергиевым, художественным 
руководителем и директором 
Мариинки, первым Героем Тру-
да РФ, народным артистом Рос-
сии, почетным гражданином 
Кемеровской области. Они об-
судили сотрудничество в куль-
турной сфере, в частности, речь 
шла о гастролях коллектива те-
атра в Кузбассе, а также вопросы 
организации образовательных 
мероприятий для детей и моло-
дежи региона. 

Оксана Юрьева.

 Фото Ярослава Беляева.

// образование

Урок в виде квеста
Один из лучших молодых 
преподавателей вузов России 
работает в Кузбассе.

Ученый КузГТУ Елена Ушакова 
вошла в число лучших преподава-
телей страны по итогам II Всерос-
сийского конкурса молодых пре-
подавателей вузов. 

Финальный этап конкурса за-
вершился 17 июня на базе МГУ 
имени М.В. Ломоносова. Он со-
брал около 100 конкурсантов. 
Среди прошедших в финал — 
представители СПбГУ, НИ ТПУ, 

АлтГТУ, КФУ, БашГУ, КГУ и дру-
гих вузов. 

В пяти секциях участники де-
монстрировали уровень про-
фессионализма в рамках лекций, 
дискуссий и экспериментальных 
учебных занятий. Конкурсное 
жюри оценило методики, техно-
логии и проекты молодых препо-
давателей, а также их педагогиче-
ское мастерство. 

Кандидат технических наук 
Елена Ушакова выступила в сек-
ции «Естественные науки», где 
представила свою разработку — 

лекцию о защите окружающей 
среды и личной ответственности 
за экологию каждого жителя Зем-
ли. Также она провела занятие с 
участием экспертов в виде экокве-
ста. По итогам очного этапа деле-
гат КузГТУ получила диплом тре-
тьей степени и памятные призы. 

В следующем году Елена Уша-
кова планирует вновь принять уча-
стие во Всероссийском конкурсе 
молодых преподавателей вузов и 
с учетом полученного опыта пре-
тендовать на высшую награду. 

Вера Скворцова.

// форум

Первый, журналистский 
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А в деревне зори были не тихими
Завтра, 22 июня, ещё до 

зорьки, к 4 часам утра на 
холме в деревне Береговая, 
где стоит памятник погиб-

шим в боях фронтовикам (более 
120 фамилий в скорбном списке), 
соберутся благодарные земля-
ки. И будут среди них последние 
свидетели того страшного лихо-
летья — дети войны, труженики 
тыла, вдовы. Они зажгут свечи, 
поплачут, помолчат…

Накануне одной из самых пе-
чальных дат в истории России 
мы попросили уважаемых селян 
вспомнить и рассказать об их 
крестьянском фронте в глубоком 
сибирском тылу. Да, здесь не рва-
лись снаряды, не свистели пули, 
не горела земля. На ней колоси-
лись хлеба. Для фронта.

— Без вас, родные, не было бы 
нашей Победы! Вы её тоже при-
ближали, — так говорили сол-
даты, вернувшиеся в Береговую 
в 1945-м. А вот их-то называ-
ли дважды победителями. За то, 
что воевали, и за то, что выжи-
ли всем смертям назло. Но годы 
взяли своё, аукнулись ранения. 
Ушёл из жизни последний фрон-
товик — Владимир Михайлович 
Правосудов.

Но он был на открытии вто-
рого памятника в деревне — па-
мятника дважды победителям. 
Последний герой сам попросил, 
чтобы в списке стояла и его фа-
милия. Объяснил это просто: 
«Я ведь тоже не вечный. И тоже 
уйду…» А жизнь продолжается… 
Преклоняются в Береговой и пе-
ред памятью ушедших, и перед 
последними свидетелями долгой 
и горькой войны.

Павлуша и «Катюша»
В деревянном кружеве дом 

труженика тыла, Почётного 
гражданина Кемеровского рай-
она, орденоносца Павла Черво-
ва. Он сам этот дом строил. И 
деревья, что красивым венком 
дом опоясывают, тоже сам са-
жал. Двух замечательных сыно-
вей вырастил Павел Егорович и 
славную дочку. А ещё богат 11 
внуками и 7 правнуками. В об-
щем, выполнена жизненная про-
грамма настоящего мужчины. А 
вот одну мечту свою пока ещё 
не исполнил: книгу не написал. 
Хотя какие его годы. До 100 лет 
ещё 13 зим! А зимние вечера и 
ночи долгие. Глядишь и сядет за 
стол. Сейчас же некогда. Шутит:

— Не успеешь оглянуться — 
опять пришла пятница.

Считай, с малых лет он при-
вык рано вставать и поздно ло-
житься. С начала войны такой 
режим. Ещё и петухи не пропе-
ли, а в окно их дома уже влетал 
звон-побудка. Шёл он от дере-
венской площади. Там висел ку-
сок рельсы. И по нему с неко-
торым перерывом ударяли два 
раза. Попробуй-ка опоздай по-
сле второго удара.

Сначала десятилетний Пав-
луша ходил на поле и сушил-
ку со своей мамой Пелагеей Ва-
сильевной. Удивлялся, как это 
она, женщина, тяжёлые меш-
ки поднимала и носила. А в 12 
мальчишеских лет и сам выпол-
нял взрослую норму, когда па-
хал, боронил, полол, поливал. В 

школу уже не ходил, хотя любил 
учиться. Закрыли школу в их де-
ревне. Потому что учителями 
были мужчины. А их взяли на 
фронт.

А вот отца Павла — Егора 
Осиповича — призвали лишь в 
трудовую колонию. Потому как 
считался он сыном врага народа, 
сгинувшего в роковом 37-м году.

18 ноября отец уехал в Кеме-
рово. Был кузнецом этой самой 
трудовой армии. А 18 января 
умер от тяжёлой болезни. Тело 
его мама на лошади привезла. В 
Книге Памяти стоит имя Егора 
Червова. Овдовевшая мама де-
тей поднимала, кормила. Павел-
то старшим был. Ему как колхоз-
ному передовику председатель 
Сергей Зуев руку жал. Сам Сер-
гей Прокопьевич ещё до Побе-
ды в деревню с фронта вернулся. 
Комиссовали его из-за тяжёлого 
ранения. Он и до войны предсе-
дателем был. Переходящее зна-
мя над колхозной конторой раз-
вевалось. Это настроения и сил 
прибавляло. Пели люди, и Па-
вел пел. Чаще всего звучала «Ка-
тюша».

Екатериной звали и жену 
Павла Егоровича. Собирались 
Червовы изумрудную свадьбу 
(55 лет!) отпраздновать. Но не 
дожила до неё Екатерина. Оста-
новилось сердце. До сих пор го-
рюет Павел Егорович: «Второй 
такой Екатерины уже нет».

От печали спасает, опять же, 
песня. Ходит Павел Егорович в 
хор. Но чаще приезжает в Дом 
культуры на велосипеде. А 42 
года был трактористом. Когда 
на пенсию уходил, то ему трак-
тор подарили. Ещё 15 лет пахал 
на нём и свой большой огород, и 
соседей выручал. За работой и 
заботой время быстро бежит. А 
ещё он плетёт корзины. Прямо-
таки музейные экспонаты. Рань-
ше продавал. Но когда деревню 
Береговую по новой дороге объ-
езжать стали, то корзины стали 
невостребованные. Ничего, его 
руки — не для скуки. Работа в 
них так и просится.

Не было синенького 
платочка

Песню про синенький скром-
ный платочек в исполнении 
Клавдии Шульженко очень лю-
бит Татьяна Уфимцева. 22 июня 
1941 года на полевой стан, где 
Татьяна была помощницей пова-
ра, прискакал на лошади парень 
Ваня, с которым Таня дружила. 
Сообщил: «Война! Будем про-
щаться, Танюша! Но я вернусь!» 
Только это обещание и подарил 
на память.

Не вернулся Иван, пропал без 
вести. А она после своего повар-
ского ремесла стала студенткой 
сельхозтехникума, что был в 
посёлке Школьном. Это в Про-
копьевском районе. Жила в об-
щежитии. На выходные ездила 
домой. Возвращалась с котом-
кой. А в ней — картошка, капу-
ста, морковка. С огорода и кор-
мились. Свой огород был и в 
техникуме. Работали в нём до и 
после занятий. И преподавате-
ли трудились на грядках. Они, в 
основном эвакуированные, тоже 
кормились с этих грядок. А ещё 

студенты умудрялись отправ-
лять посылки на фронт. Кто-то 
посылал тёплые носки, кто-то 
вязаный шарф. У неё же, у Та-
тьяны, не было ни шарфа, ни 
платка. Даже в холодную пого-
ду бегала с непокрытой головой. 
И вовсе не красовалась, не за-
калялась. Просто не было плат-
ка. Забирать последнюю шаль у 
мамы не стала. Подружка по об-
щежитию пожалела Татьяну, по-
дарила платок. А мама сшила из 
рукавов фуфайки что-то напо-
добие бурок. Это всё равно луч-
ше, чем по морозу босиком…

Замуж Татьяна вышла за 
фронтовика Григория Михай-
ловича. Она рассказала ему про 
свою первую любовь, про Ивана. 
Григорий только вздохнул, по-
жалел солдата. К прошлому не 
ревновал. Хорошо они жили. Он 

— механизатор, она — знатный 
агроном. Награды ВДНХ имела 
за высокую урожайность. Были 
почёт, уважение, премии.

Сейчас Татьяне Ивановне де-
вяносто пять с половиной лет. 
И вот уже 9 лет она вдова. Жи-
вёт не только воспоминаниями 
о женском и материнском сча-
стье. До сих пор трудится на сво-
ей «фазенде». В этом году выса-
дила 60 корней помидоров. Она 
крупные красные помидоры и 
на окошке выращивает. Угощает 
ими соседей и односельчан.

И вообще, может последним 
поделиться не только с родны-
ми, но и чужими. Ведь выручи-
ла же её подруга холодной зимой. 
Накинула тёплый платок на ху-
денькие плечи Татьяны.

Лесоповал  
для Елизаветы

Про Елизавету Матвеевну 
Долгову можно сказать, что 
она родилась в рубашке. Пото-
му как находилась в букваль-

ном смысле на волоске от смер-
ти. Случилось это зимой 1942 
года, когда она, шестнадцати-
летняя девчонка, вкалывала на 
лесозаготовках. Бензопил тог-
да не было. Просто двуручная 
пила, топор — вот и вся тех-
ника. Её, девчонку, взрослые 
женщины и дедушка (стар-
ший обоза) жалели. Поручали 
работу полегче: дорубливать 
ствол сосны, а ещё сучья от-
рубать. А эти сучья – что сами 
деревья. Но она, Елизавета, 
справлялась с заданием. Иначе 
не получишь хлебную пайку. А 
в тот день как-то быстро стем-
нело. Но до нормы (попробуй-
ка не выполни) надо было ещё 
одну сосну завалить. А сосной 
завалило её — Елизавету. Хо-
рошо ещё, что не под ствол по-
пала, а оказалась между веток. 
Но голова до сих пор гудит. Да 
и на теле остались «памятки» 
от того лесоповала.

В поле всё-таки было по-
легче. Там она и сеяла, и боро-
нила, и снопы вязала, и при-
цепщицей была. А братишка 
Елизаветы — 12-летний Толик 

— горевал, что росточком не 
вышел. Всё никак не мог под-
тянуться, чтобы лошадям уз-
дечки надеть. Хоть скамейку 
подставляй.

Ничего, дождались Побе-
ды! Замуж Елизавету Матве-
евну взял фронтовик Николай 
Прохорович. С ним-то и при-
ехали в Береговую. Жили хо-
рошо. Николай Елизавету ни 
словом, ни взглядом не оби-
жал. И детей любил. Жаль, что 
умер рано, в 50 лет. Семья ему 
памятник поставила.

— А ты, бабушка, будешь 
жить 112 лет, — так сказал 
Елизавете Матвеевне её ма-
ленький правнук.

Она в ответ только улыбну-
лась.

Любовь первая,  
и она же последняя

Кавалера ордена «Знак Почё-
та», труженика тыла Василия Гу-
торова мы застали за чтением 
книги про Владимира Путина. А 
несколькими днями раньше Васи-
лий Петрович закрыл последнюю 
страницу книги «Пётр Первый».

— Папа у нас читающий! — с 
любовью и не без гордости ска-
зала дочь Любовь Васильевна.

С ней и зятем Валерием и жи-
вёт сейчас Василий Петрович. 
А вообще-то, из села Знаменка, 
что в Мариинском районе, за-
ботливая дочь перевозила в свой 
большой дом ещё и маму — Ана-
стасию Григорьевну.

— Будете вы у нас жить дол-
го-долго, — убеждала Любовь. — 
Хватит вам трудиться, отдохните.

И впрямь понравилось ро-
дителям в Береговой. Никто и 
не говорил про Гуторовых, что 
они не местные… Однако за ра-
достью пришла печаль: не стало 
Анастасии.

— Она моя первая, последняя и 
вечная любовь, — не сказал, а буд-
то выдохнул Василий Петрович.

Поженились Василий и Ана-
стасия через год после Победы. 
А все годы войны они вместе со 
своим отцом Петром Максимо-
вичем, считай, день и ночь были 
в поле. Вначале на лошадях. А 
потом у них в колхозе «Труже-
ник» и трактор появился. Отца-
тракториста на фронт не взяли 
по брони. Но в 1944 году всё-таки 
пришла повестка в многодетную 
семью Гуторовых. Вручили Ва-
силию 1927 года рождения.

Как всех, так и его провожали 
всем селом. Как всегда, на про-
водах были и слёзы, и песня под 
гармонь: «Прокати нас, Василий, 
на тракторе». Он не столько ка-
тал, сколько обучал молодень-
ких девчат вождению трактором. 
Мужчин-то совсем мало остава-
лось в селе. Теперь и он уходит.

Но в Анжеро-Судженске, 
куда привезли парней из четы-
рёх районов, Василия вызвали в 
штаб.

— Возвращайся, парень, в 
свою Знаменку. Бронь на тебя. 
Механизаторы во-от так нужны. 
Так что продолжай пахать…

…Из того, считай, последне-
го призыва на войну домой вер-
нулись не все. Может, не только 
командирским приказом, а судь-
бой было так предначертано Ва-
силию?! После возвращения он 
с ещё большим рвением рабо-
тал. Трудодней было сверхмно-
го. Но денег-то колхозникам не 
платили. Рассчитывались зер-
ном. А его надо было сдавать го-
сударству в фонд Красной армии. 
Как и молоко, яйца, мясо. Сами 
собирали «мёртвую» картошку, 
оставшуюся в поле.

Но с годами отступали труд-
ности. Семья Гуторовых счи-
талась в Знаменке во всех отно-
шениях благополучной. Их дом 
был самым красивым, тёплым, 
гостеприимным.

— На любви мы держались. На 
любви! — сказал Василий Петро-
вич, погладив портрет своей не-
забвенной Анастасии.

Галина Бабанакова.
Кемеровский район.

  Павел Егорович Червов.   Татьяна Ивановна Уфимцева. 

  Елизавета Матвеевна Дол-
гова. Фото автора.   Василий Петрович Гуторов.
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Эффект червя
В начале июня в Ке-
меровском госуни-
верситете презенто-
вали новый заказник 
«Черновой Нарык», к 
созданию которого 
область шла 16 лет. 
Единственное в мире 
известное место оби-
тания исчезающего 
вида беспозвоночного 
– эйзении салаирской 
наконец-то получило 
официальный охран-
ный статус. 

Редкие виды дождевых чер-
вей на стыке Прокопьевского и 
Новокузнецкого районов в 60-е 
годы открыли московские уче-
ные. Эйзения Малевича обита-
ет еще в Горном Алтае, а эйзении 
салаирской с тех пор не находили 
больше нигде на земле. До начала 
2000-х вопрос об охране этих ви-
дов остро не стоял – не велись еще 
так активно угольные разработ-
ки. «То единственное место, кото-
рое было изначально известно и 
где эти животные были описаны, 
очень оперативно уничтожено 
при строительстве шахты Жер-
новской в 2004-2005 годах, – го-
ворит один из главных создателей 
заказника, заведующий кафедрой 
биоразнообразия и биоресурсов 
КемГУ Николай Скалон. – Мы 
были не в курсе происходяще-
го: шло все через Москву, и даже 
наши департаменты не имели к 
этому отношения. А наш Роспри-
роднадзор рассмотрел это дело и 
дал разрешительные документы. 
Пока об этом узнали и стали раз-
бираться, что-то пытаться сде-
лать, эта точка была уничтожена». 

Доказательство  
эйзении

Эйзению Малевича ученые не 
могут найти по сей день, вполне 
возможно, что из Кемеровской 
области она исчезла, а вот не-
сколько точек обитания эйзении 
салаирской обнаружить удалось: 
одна находилась на уже охраняе-
мой территории, а вокруг других 
начали создавать заказник.

25 мая этого года вышло по-

становление коллегии обладми-
нистрации о создании особо ох-
раняемой территории (ООПТ) 
государственного природного 
комплексного заказника «Черно-
вой Нарык» (по названию мест-
ной речки) площадью 286,364 
гектара. «Это самая тяжелая по 
созданию ООПТ, которая есть 
на моей памяти, – комментирует 
профессор Скалон. – Работа над 
созданием заповедника «Куз-
нецкий Алатау», территория ко-
торого 400 тысяч гектаров, про-
должалась коллективом нашего 
университета в течение пример-
но восьми лет. А над «Черновым 
Нарыком» – 16 лет, то есть в два 
раза дольше и на такой малень-
кой территории».

Проволочки возникали по 
разным причинам. Иногда пре-
пятствия инициаторам заказни-
ка чинили их же коллеги. Так, по 
словам собеседника газеты, один 
ученый, не зоолог, провел в буду-
щем «Черновом Нарыке» само-
стоятельные исследования и зая-
вил, что никакой эйзении там нет. 
Биологам университета пришлось 
доказывать обратное. «Вид этот 

– федеральный краснокнижник, 
чтобы его официально изъять, 
нужно разрешение от Минприро-
ды, – рассказывает Николай Ва-
сильевич. – Мы год выбиваем это 
разрешение, ловим эйзению, ве-
зем ее в Москву, получаем справки 
со всеми печатями. И это все отни-
мает практически два года». 

Другим барьером стало то, что 
редкий червь точит земли про-
мышленности. Несколько точек 
обитания эйзении находятся в 

границах лицензионного участка 
компании «Газпром добыча Куз-
нецк», которая занимается добы-
чей метана из неразработанных 
угольных пластов (путем буре-
ния скважин). По словам Нико-
лая Скалона, промышленники 
очень опасались за возможность 
своей работы. «Наш бывший 
преподаватель начинает убеж-
дать руководство компании, что 
заказник нанесет непоправимый 
вред для развития предприятия, 

– рассказывает Скалон. – Хоро-
шо, что руководство разобралось 
с ситуацией, и у нас все благопо-
лучно завершилось». 

Кстати, спонсорскую под-
держку разработчикам заказни-
ка оказала одна из угольных ком-
паний.

Банк видов 
От изначально предлагаемой 

учеными площади удалось за-
поведать около пяти процентов. 
Но и это дает немалую надеж-
ду на сохранение вида, отмеча-
ет Николай Васильевич. Еще две 
точки с эйзениями находятся на 
территории недропользовате-
ля, и зоологи рассчитывают, что 
газодобытчики продолжат свою 
природоохранную деятельность. 
Когда-нибудь нарушенные эко-
системы придется восстанавли-
вать, для этого в том числе необ-
ходимо сохранять эндемиков и 
редкие, и исчезающие виды, соз-
давая своего рода банк видов. 

Ученые КемГУ практически 
полностью создали раздел «Жи-
вотные» региональной Красной 
книги (обновляется раз в десять 
лет, последнее издание вышло в 
2012 году). Университет и каж-
дый год мониторирует охраняе-
мых животных, отслеживает их 

состояние. «Могу сказать, что 
ситуация у нас стабильная и в 
чем-то даже имеет положитель-
ную динамику, – отмечает Нико-
лай Скалон. – Часть животных, 
которых мы раньше вносили в 
Красную книгу, сегодня из нее 
исключили. Например, серая ца-
пля – их стало больше, они стали 
обычными. При этом мы нахо-
дим очень редких животных сре-
ди беспозвоночных. Сохранение 
биоразнообразия у нас находит-
ся на достаточно хорошем уров-
не. Но есть и тяжелые моменты. 
Угольные разработки, которые 
в основном ведутся в Кузнецкой 
котловине, уничтожают остатки 
Кузнецкой степи. Поэтому у нас 
в Красной книге много степных 
животных. Проблема труднораз-
решимая, потому что при откры-
тых разработках уничтожается 
растительность, почва, все жи-
вотные. Прекратить угледобы-
чу тоже невозможно, поэтому мы 
ищем механизмы сохранения и 
восстановления видов».

Для сохранения степной эко-
системы в Кузбассе созданы 
ООПТ «Караканский хребет» и 
«Бачатские сопки». 

Приходи ко мне  
лечиться

Сохранять биоразнообразие 
региона помогают и простые жи-
тели, которые при встрече с по-
павшими в беду животными по-
ступают правильно – передают 
их специалистам. Мы уже писали 
о центре помощи диким и экзоти-
ческим животным при универси-
тете, который за пять лет своего 
существования помог вернуть-
ся в среду нескольким десяткам 
птиц, в том числе и российским 
краснокнижникам. «Центр жи-

вет с одной стороны за счет по-
мощи университета, с другой – за 
счет добровольной помощи всех 
неравнодушных людей, – гово-
рит профессор Скалон. – Хотя 
специальных кампаний по сбо-
ру средств мы не проводим. Но 
очень часто люди, которые сами 
привозят животных, помогают 
кормом и так далее. Кроме штат-
ных сотрудников, которых очень 
немного, есть целая команда во-
лонтеров, которые в свободное 
от работы время и после работы 
приходят, помогают, лечат. Не-
которые из них становятся про-
фессионалами: кто-то учится в 
университете, кто-то на ветери-
нарные специальности в сосед-
них городах». 

Центру пять лет. За это время 
его сотрудники и волонтеры вер-
нули в среду десятки птиц и дру-
гих животных. Чаще всего при-
возят, в том числе и из соседних 
регионов, пернатых: зимой – сов, 
летом – дневных хищников: соко-
лов, коршунов, орлов, в том числе 
очень редких, занесенных в меж-
дународную и российскую Крас-
ные книги. Среди выпускников 
центра – беркуты, черный аист, 
лебедь. Также сюда часто попада-
ют мелкие куньи, ежи, белки. Пока 
что университетские айболиты не 
берутся лечить разве что таких 
крупных животных, как медведи 
и лоси, только консультируют.

По словам ректора Кем-
ГУ Александра Просекова, в 
2017-2018 гг. в природоохран-
ное объединение студентов и 
преподавателей, которое теперь 
официально именуется центром 
сохранения биоразнообразия, 
инвестировали 30 млн рублей: 
20 – в ремонт, 10 – в покупку обо-
рудования. 

«Раньше манипуляции дела-
ли практически на коленке – на 
обычном столе, обычными пин-
цетами, – говорит Николай Васи-
льевич. – Сделать рентген – нуж-
но было куда-то ехать. Теперь 
у нас есть и рентген-кабинет, и 
УЗИ, и операционная, и помеще-
ние для работы с инфекциями. 
Все это сертифицировано. Уро-
вень, я не побоюсь этого слова, – 
мировой. Планируем даже пере-
носное оборудование, которое 
позволит оказать помощь лосю, 
который попал в беду, или поче-
му бы той же лошади не помочь, 
если это в наших силах».

Сейчас центр работает в тесто-
вом режиме. Как рассказал рек-
тор вуза, домашних животных 
там будут принимать на платной 
основе, собственно, как в обыч-
ной коммерческой ветклинике. 
Вырученные деньги пойдут на 
природоохранную работу.

Кира Афанасенко.

// кстати

«Черновый Нарык» – 19-я дей-
ствующая в Кузбассе ООПТ. 
Помимо эйзении салаирской 
там встречается сокол сап-
сан, растет кандык сибирский 
(Красная книга РФ), обитают 
летучие мыши бурый ушан, 
двухцветный кожан, северный 
кожанок (Красная книга Кеме-
ровской области). Первый в ре-
гионе заказник был создан в 
20-е годы на Суховских озерах, 
на территории современного 
Кемерова. Всего под охраной 
сегодня находится 15% терри-
тории области. 

  Эйзения салаирская, сфотографированная в этом году. Фото Николая Скалона.

  Определять границы заказника помогали маркшейдеры газодо-
бывающей компании. Фото Николая Скалона. 

  Центр сохранения биоразнообразия КемГУ оснащен по мировым 
стандартам. Фото Татьяны Козловой.
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Кто ж его починит –  
он же памятник! 

 Как оказалось, жить в домах-памятниках – удовольствие весьма затратное.  
Фото Сергея Гавриленко.

Квадраты с историей
«Когда я покупал в 2007 году 

квартиру в историческом цен-
тре Кемерова, искренне счи-
тал, что мне очень повезло: это 
большая «сталинка» с высо-
кими потолками, просторны-
ми комнатами, миниатюрным 
балкончиком и настоящим дво-
ром, каких сейчас не найдешь 
в спальных «муравейниках, – 
рассказывает Андрей, житель 
дома №7 по улице Орджони-
кидзе в Кемерове. – Но самое 
главное: дыхание истории, ко-
торое присутствует здесь. Я и 
помыслить не мог, что мы стол-
кнемся с такими проблемами…»

Так вот, то самое «дыхание 
истории» и сыграло с жильцами 
этой и еще многих многоэтажек 
злую шутку: капремонт неново-
го строения им теперь обойдет-
ся дороже, и, самое главное, не-
понятно когда же это счастье 
постигнет жителей. 

Но начнем с самого начала. В 
2011 году дом №7 по улице Ор-
джоникидзе в Кемерове был по-
ставлен на государственную ох-
рану постановлением Коллегии 
администрации области №399 
(223-й по списку) в составе куль-
турного наследия местного (му-
ниципального) значения «Ан-
самбль застройки площади 
Пушкина». Казалось бы, живи 
и радуйся, ведь такие объек-
ты обязаны сберегать и холить, 
пусть даже на местном уровне. 
Но если вы думаете, что на жиль-
цов ценного дома посыпался зо-
лотой дождь, кто-то кинулся 
помогать людям сохранить исто-
рический центр столицы Кузбас-
са, вы глубоко ошибаетесь. Ибо 
в соответствии с №73-ФЗ «Об 
объектах культурного наследия 
(памятники истории и культу-
ры) народов Российской Феде-
рации» государственная охрана 
объектов культурного наследия 
местного (муниципального) зна-
чения относится к полномочиям 
органов самоуправления и город-
ских округов, а бремя содержа-
ния объекта культурного насле-
дия возложено на собственников 
ценных объектов.

Иными словами, законода-
тель закрепил за жильцами обя-
занность содержать в целости и 
сохранности для потомков эти 
самые исторические объекты. А 
они, как мы понимаем, далеко 
не новостройки. Тут уж не о те-
кущем, а о глубоко капитальном 
ремонте речь вести надо. 

«Начальник РЭУ-9 Татьяна 
Епанешникова нам пояснила, 
что в 2017 наш дом был постав-
лен в очередь на капитальный 
ремонт кровли, – говорят жи-
тели. – Мы уже было обрадова-
лись, но получили отказ: ока-
зывается, нет в нашем регионе 
спецбригады с лицензией Ми-
нистерства культуры РФ. Гово-
рят, что в Центральном районе 
Кемерова по этой же причине 
снято еще восемь домов. Всего 
в городе таких домов 40, в цен-
тре – 20». 

Отметим, что, по нашей ин-
формации, из планов капремон-
та только на 2018 год в Кемеро-
ве по этой причине исключены 
14 домов.

Не ремонт –  
реставрация!

Как выяснилось, требования к 
ремонту и реконструкции таких 
строений действительно жест-
кие. Во-первых, для выполнения 
любых ремонтных работ вне за-
висимости от их объема и сте-
пени вмешательства в конструк-
тивные и другие характеристики 
надежности и безопасности необ-
ходима разработка проектной до-
кументации, которая включает в 
себя, кроме собственно производ-
ственных работ, научно-исследо-
вательские изыскания. Плюс ко 
всему, организация, которой по-
ручается произвести восстанов-
ление памятника архитектуры, 
должна иметь лицензию на «осу-
ществление деятельности по ре-
ставрации объектов культурного 
наследия». Таковых в нашем ре-
гионе нет. Либо они очень тща-
тельно замаскированы. 

И это первая проблема: фак-
тически никто не имеет права 
прикасаться мастерком, перфо-
ратором и прочим строительным 
инструментом к памятнику, пока 
не найдутся специалисты, кото-
рые точно знают, что и как делать, 
чтобы не порушить облик архи-
тектурного ансамбля. Естествен-
но, их квалификация должна 
быть подтверждена документаль-
но. Но даже если таковая отыщет-
ся, собственникам нужно быть 
готовыми к тому, что придется за-
платить не просто за ремонт, но и, 
скажем, за проведение государ-
ственной историко-культурной 
экспертизы, что тоже недешево. 
Да и цены на сами строительные 
работы гораздо выше: ведь нуж-
но не просто, допустим, починить 
крышу или подлатать фасады, но 
и не испортить памятник. 

Но бог с ними, с деньгами (хотя 
и это тоже очень значимо). Пока 
выхода для обладателей истори-

ческой кемеровской собствен-
ности нет никакого, потому как, 
повторимся, нет у нас уполномо-
ченной для таких работ организа-
ции. Даже одной. 

Когда придет тот час? 
Складывается стойкое ощу-

щение, что до поры до времени 
на этот вопрос местные власти не 
обращали внимания. Ибо в Фон-
де капитального ремонта МКД по 
Кемеровской области, по словам 
жильцов, дом №7 по улице Ор-
джоникидзе планировалось отре-
монтировать в 2019 году. «Но те-
перь нам не обещают ремонт ни 
в 2019-м, ни в 2020-м, ни даже в 
2021-м, – утверждают жильцы. – 
Причина отказа та же: нет спе-
циализированных бригад с ли-
цензией». Следовательно, нет и 
надежды, что в ближайшие три 
года таковые в Кузбассе появятся. 

И это весьма удивительно: 
ведь и в Новосибирске, и в Томске, 
где исторически ценных строе-
ний куда больше, чем у нас, этот 
вопрос решается вполне себе по-
ложительно. И подрядчики, об-
ладающие нужными лицензиями, 
существуют. 

«К сожалению, эта проблема 
существует в Кузбассе, – говорит 
руководитель «Центра жилищ-
ного просвещения Кемеровской 
области» Евгений Каратаев. – С 
2013 года, когда верстались про-
граммы капремонтов, понимания 
сложности решения этого вопро-
са не было. Поэтому сейчас про-
граммы корректируются. И могу 
сказать, что с такой ситуацией 
столкнулись не только кемеров-
чане, но и жители других городов 
региона». 

Иными словами, сейчас этот 
вопрос просто «подвис», а дома 
между тем новее не становятся. 
Причем это не малый пласт стро-
ений: только в центре столицы 

Кузбасса статусом памятников 
культурного наследия облада-
ют дома на проспекте Советском, 
улицах Н. Островского, Орджо-
никидзе, Притомской Набереж-
ной, часть жилых многоэтажек на 
улицах Черняховского, Весенней.

Известно, что сейчас жители 
дома №7 по улице Орджоникид-
зе обратились к главе города Илье 
Середюку с просьбой посодей-
ствовать в решении этого вопроса, 
но ответа пока не получили. 

А вопрос между тем далеко не 
праздный. Пример тому – здание 
на Островского, 27, в Кемерове, 
творение архитектора Алексан-
дра Рапопорта 1954 года построй-
ки. Это тоже объект культурного 
наследия муниципального значе-
ния. Весной 2013 года обрушилась 
одна из башен дома: 20-тонная 
конструкция провалилась в одну 
из квартир на четвёртом этаже, а 
у двух других башен из-за этого 
разрушились деревянные пере-
крытия, была повреждена система 
отопления. 19 жильцов дома при-
шлось эвакуировать. Затем дом 
привели в порядок, но ненадолго: 
в июне этого года здесь произошел 
инцидент: у дома образовались 
трещины и просел угол, жильцов 
снова пришлось эвакуировать. 

«Один из столбов фундамента 
углового подъезда номер 10 об-
рушен. Причина обрушения – на-
мокание. Это повлекло за собой 
подвижку перекрытия подвала с 
первым этажом. Просадка прои-
зошла где-то на 1,5 см именно са-
мого угла, что за собой повлекло 
появление трещин и отклонение 
угловой части дома от оси», – по-
яснил информагентству ТАСС си-
туацию глава города Илья Сере-
дюк. Одним словом, необходима 
серьезная реконструкция. 

Но ведь как заниматься капре-
монтом таких домов, когда у нас 
их делать некому? 

Справедливости ради отметим, 
что ремонты в «исторических» 
строениях в последние годы все 
же проводились, так скажем, «за-
крыв глаза», или же специалисты 
не задумывались обо всех тонко-
стях приведения в порядок таких 
многоэтажек.

«Могу сказать, что все дела-
лось достаточно аккуратно, стро-
ителям удалось не испортить ар-
хитектурный облик строений, не 
навредить памятникам. Во вся-
ком случае, на объектах, которые 
я видел, это так, – пояснил один 
из экспертов. – Другой вопрос: в 
случае каких-то ЧП, скандалов 
и прочего ремонт такого здания 
неспециализированной органи-
зацией – всегда повод для судеб-
ных разбирательств. Поэтому 
могу предположить, что именно 
по этой причине кузбасские ком-
мунальщики и строители «опом-
нились» именно сейчас и решили 
отложить такие ремонты». 

Логика ясна. Только как быть 
жильцам «культурно-историче-
ской собственности»? Ждать тре-
щин, обрушившихся балконов и 
эвакуации? 

Наталья Гузева. 

Как говорится, на вкус и цвет товарищей нет. 
Лишний раз подтверждением тому служит 
вопрос выбора жилья: кто-то тяготеет к ново-
стройкам, современным, красивым кварталам. 
Другие предпочитают малоэтажное строи-
тельство и желают выбраться подальше от 
шума городского. Для иных немаловажное 
значение имеет близость жилища к транс-
портным развязкам, школам, садикам…  
Одним словом, перечислять можно до беско-
нечности. Это, безусловно, оказывает влияние 
на покупку квартиры вне зависимости от раз-
мера кошелька. Но порой плюс, который стал 
решающим в приобретении именно этой квар-
тиры, оказывается, совершенно неожиданно, 
жирным минусом. 
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Святой Лука спас мальчишке 
жизнь и ногу!
16-летний Миша упал в подземелье, но выбрался, несмотря на полученную страшную рану,  
наверх сам. И в больнице, где продолжилась борьба за его жизнь, стал очевидцем чуда

23 июня, год назад, выпускник школы Миша Куфрин 
шел по родному городу и… исчез. Только ветки сомкну-
лись назад, успокоясь. Листья, стряхнув придорожную 
пыль, подрожав, замерли снова. И трава, выпрямляясь, 
спрятала черную жуть – дыру. Словно ничего и не было. 
Но жизнь оказалась сильнее всех чрезвычайных обсто-
ятельств. И подросток, оказавшись вдруг вот так неожи-
данно внизу, под землей, в ловушке, не сдался – он сде-
лал невозможное… И в серии произошедших событий за 
Мишей присматривали небеса…

Минус три этажа
В тот день центр Ленинска-Кузнецкого плавился от 

жары. Солнце било по редким прохожим, заставляя пря-
таться в слабую, но хоть какую-то тень автобусных оста-
новок. Но Миша и Данил, выпускники-девятиклассники, 
лучшие друзья, «маршрутку» не ждали. До дома было 
уже близко. И вспоминая закончившиеся только что эк-
замены, обсуждая только общее будущее, собрались по-
давать документы вместе в железнодорожный техникум, 
решили учиться на помощника машиниста, ребята спе-
шили.

Они вышли из библиотеки с отметкой, что задолжен-
ности по книгам нет. А это «обязалово» для любого вы-
пускника перед тем, как получить аттестат. И за день бе-
готни по выпускным делам и от жуткой жары оба очень 
устали. Плюс Миша спешил, шел не к себе, а к бабушке 
Люде, ее дом будет впереди, за мостом. У нее – день рож-
дения. Надо помочь перед тем, как съедутся поздрав-
лять все родные. Плюс приспичило по нужде… А прошли 
мальчишки магазин, перекресток, и вот уж начало того 
моста. И справа – кусты.

– Я и сказал: «На минутку…» Шагнул в кусты. Там 
сплошь ветки, листья, трава… Кроме них – ничего не 
видно. Еще шаг в кусты и… Чувствую – проваливаюсь, 
лечу… Как летел вниз, не помню, очень быстро всё. Но 
как ступил в невидимую в траве дыру левой ногой, так 
на левую ногу внизу и приземлился, упал. А встал, нога 
как-то странно и страшно гудит. И темно… Понимаю: это 
ж колодец. И я стою на его дне, – вспоминает Миша.

Воды было по щиколотку. Вонь. Незакрытый колодец 
– канализационный. Далеко вверху синел клочок неба. 
(Далеко, потому что позже потрясенные родители спу-
стят сверху рулетку и выяснят, что «… глубина колодца 

– 6,7 метра, почти с «трехэтажку». И выяснят, что «коло-
дец на склоне, со стороны дороги был вровень с землей, 
потому и был незаметным в траве». Ниже на склоне уви-
дят деревянную крышку, скорее всего, «смытую весен-
ними водами…»)

– А я там, в колодце, как понял, куда попал, разглядел 
в темноте скобы в стенке, – продолжает Миша. – Под-
прыгнул на одной ноге (вторую еще думал, что просто 

ушиб, не знал еще, что открытый перелом). Подпрыгнул, 
в общем, схватился за скобы. Подтянулся. Скобы старые, 
ржавые, мокрые и сильно шатались. Но я даже не поду-
мал, что могу сорваться сам или вместе с ними. Думал об 
одном: мне надо наверх! Лез, подтягивался, лез, я дзю-
до четыре года занимался, руки сильные. А закончились 
скобы почти на середине колодца. Но повезло, нащу-
пал выступ, сантиметров восемь шириной. На него смог 
встать на одну ногу, держась пальцами ноги, упираясь в 
стенки колодца руками. Стал кричать. А друг, и так по 
следу уже идя, крики услышал, колодец увидел. Он мне 
руку сверху дал. Я схватился за нее руками. Он сверху – 
еще второй рукой и – меня тянуть. Так я за край колодца, 
наконец, ухватился, за кольцо (ободок. – Ред.). И друг 
меня за плечи подхватил, потащил. С его помощью и вы-
лез…

- И Данил удержал твой вес? Сколько?
- 59. Удержал. Мы друзья детства. Если б с ним случи-

лось такое, я бы тоже его тянул…
…Потом Данил звонил в «скорую» и маме Миши. А 

Миша спасал себя дальше. Понял, осмотрев вывернутую 
ступню левой ноги, понял по кровище, что порвана арте-
рия. И перетянул ногу высоко ремнем, как учили на ОБЖ 
в школе.

– Мальчишка молодец, перетянул ногу, оказал себе по-
мощь до нашего приезда, – хвалит фельдшер «скорой» 
Наталья Минор, сменившая его ремень на жгут. – И во-
обще молодец, что выбрался из колодца, а мог не успеть, 
кровью истечь. И не испугался, а даже приехавшую маму 
(она была близко, у бабушки. – Ред.) еще успокаивал, го-
ворил ей, что все будет хорошо, пока мы его на носилки 
укладывали, пока обезболили, рану обработали, шину 
наложили, когда в больницу везли...

Тогда еще никто и представить себе не мог, что беде 
пришедшей еще не конец. Только дедушка Миши, осмо-
трев колодец, подумал с тревогой о ране, никому ничего 
не говоря:

- Заражение будет стопроцентОвое…
Так и случилось…
(А колодец в тот же день рабочие с предприятия за-

крыли крышкой от тяжелой катушки, кусты срубили, по 
словам приезжавшего на место деда. И вскоре заменили 
крышку на металлическую, и она привинчена и лежит по 
сей день.)

Святой присмотр
А в больнице Мише наложили гипс. Но началось за-

ражение крови. И мальчишку с гниющей ногой перевели 
в областной Центр охраны здоровья шахтеров, и пошли 
операция за операцией.

– Миша лежал в реанимации. Мы молились, проси-
ли за него, – рассказывает, вытирая слезы, мама Ната-
ша. – Я просила святителя Луку, он при жизни был еще и 
хирургом, ученым, его труды посвящены борьбе с гной-
ной инфекцией. А приехала в церковь и оказалось, как 
раз мощи всех святых привезли, и святителя Луки. И я в 
храм вхожу – а там как раз молитву святому Луке чита-
ют. Так что уходила с поддержкой, с надеждой… А при-
ехала к Мише в реанимацию, и он мне вдруг сказал, что 
открыл глаза, в проходе – дедушка в старинном меди-
цинском колпачке-шапочке, с бородой. Стоял и смотрел 
на Мишу. И исчез. И я, выслушав сына, поняла: к нему 
приходил святитель Лука.

Смотрели потом фотографии святого. Он. И мама 
привезла иконки святого Луки сыну. И продолжала мо-
лить и верить в помощь земных докторов и в помощь 
свыше:

– О святитель, отец наш Лука! Великий угодник Хри-
стов! Услышь нас… даруй выздоровление…

– 17 наркозов, около десятка операций, хирургических 
вмешательств Миша перенес, ногу укоротили на восемь 
сантиметров, а сколько боли, его крик на перевязке от 
боли до сих пор у меня в ушах стоит, – плачет мама.

– Столько боли! На войне люди меньше имели… – 
вздыхает бабушка. – Но спасибо, Мишу вытянули с 
того света. Поставили аппарат Илизарова. Стали вытя-
гивать кость. Стали ставить ступню на место. Но были 
всё проблемы. И после слов областного специалиста, 
посмотревшего снимки Миши, сказавшего мне, что 
дело может закончиться ампутацией, что хорошо бы 
показаться еще и курганским специалистам из Россий-
ского центра имени академика Илизарова, мы отправи-
ли документы в Курган. Мишу там взяли. Повезли мы 
его в Курган в декабре в гипсе, и там ему поставили дру-
гой аппарат Илизарова. А во второй приезд в Курган, в 
клинику, нынче в марте, узнали, что всё, самое страш-
ное теперь позади.

Первые шаги
Недавние рентгеновские снимки, отправленные на 

очередной контроль в Курган, говорят, что все идет по 
плану. Осенью Миша, пропустивший год учебы из-за 
травмы, пойдет в десятый класс – теперь в лицей, на ко-
стылях. И думает о будущей, теперь уже, возможно, ме-
дицинской профессии. Шанс, что он сможет ходить сам, 
без костылей, крепнет. Только на негнущейся ноге. Но 
родные благодарны всем врачам – за Мишу. И кузбас-
ским, и курганским. И святому Луке.

…На дне колодца остались Мишкины часы, послед-
ние часы детства, подарок деда с бабушкой. При падении, 
ударе лопнул браслет. Часы, если зацепились за что-то, 
возможно, идут. Зашагал и их столько выдержавший и 
повзрослевший хозяин. Недавно, на костылях, еще пока 
чуть приступая на левую ногу, Миша сделал первые шаги 
по улице. Его новое время пошло.

Лариса Максименко.

PS. Недавно семья Миши обратилась в суд, предъявив 
выписки из больниц, рентгеновские снимки и прочее, 
рассказав об открытом колодце, травме и полученной в 
итоге сыном инвалидности. Предприятие, ответствен-
ное за колодец, как рассказывает мама, до сих пор не из-
винилось. Суд назначил экспертизу травмы.

 С тех пор люк закрыт, завинчен, кусты у дороги вы-
рублены.

 Упав в колодец, мальчишка выдержал серию операций 
с угрозой ампутации ноги.
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Ритуалы: все как всегда

// не пропустите

ЮЛИЯ ГРАДУСОВА,
педагог-психолог кемеровской 
гимназии №42:

- Ритуалы упорядочивают 
жизнь. Если их нет, дети чувству-
ют себя неуверенно. А многие бо-
ятся неизвестности и стремят-
ся заполнить ее предсказуемыми 
моментами, иногда доводя их 
до навязчивых состояний: есть 
только из одной тарелки, про-
сить нарезать яблоко соломкой. В 
противовес этому когда дети уве-
рены: солнце встает на востоке, в 
утреннюю кашу мама добавляет 
любимые ягоды, перед сном папа 
рассказывает интересные исто-
рии – это успокаивает их, а выра-
жение «все как всегда» является 
синонимом мира. 

Ритуалы позволяют приобре-
сти хорошие привычки, напоми-
ная чистить зубы после завтрака 
или мыть руки по возвращении с 
улицы.

И помогают адаптироваться 
к переменам. Например, к посту-
плению в детский сад. Если при-
думать маленькие ритуалы, по-
вышающие значимость нового в 
детской жизни, то процесс при-
выкания к новшествам может 
проходить спокойнее. Пусть фея 
приносит малышу к завтраку не-
большой сюрприз – орешек, фи-
ник или конфету, пусть он сам от-
крывает электронной карточкой 
дверь в детский сад, пусть у вас 
будет свой секретный знак при 
расставании, пусть каждый вечер 
ребенок обводит в кружок «рабо-
чий» день календаря и видит при-
ближение выходных. 

Ритуалы учат ждать. Ожида-
ние приятного бонуса в будущем 
учит детей легче переносить вре-

менные трудности. Даже длинное 
стихотворение веселее выучит-
ся воскресным утром, если ребе-
нок знает, что днем он с родителя-
ми отправится в гости, где будет 
ждать шоколадный торт.

Ритулы помогают иметь при-
ятные ассоциации. Сказка на 
ночь или велопрогулки всегда бу-
дут связаны с минутами, прове-
денными рядом с мамой и папой. 
Любимый торт по рецепту, пере-
дающемуся по наследству, будет 
вызывать воспоминания о празд-
никах в родительском доме. 

Ритуалы приучают к органи-
зованности. Детям проще запом-
нить правила, если сделать их 
наглядными. Повесьте на стене 
картинку-цепочку утренних сбо-
ров в школу: одеться, проверить 
содержимое рюкзака, не забыть 
сменную обувь, телефон и клю-
чи. Отметьте на календаре дни 
рождения друзей и родственни-
ков, чтобы было видно, сколько 
праздников ожидается в текущем 
месяце. 

В обычных обстоятельствах 
ритуалы остаются для всех чле-
нов семьи важными символами – 
островками спокойствия и неру-
шимой мирной жизни. А детям 
это очень важно.

КСЕНИЯ САБИРЬЯНОВА,
воспитатель логопедической группы 
кемеровского детсада №14:

- Ритуал это не что-то страш-
ное и про прыгание с ребенком 
у костра и размахивание буб-
ном. Ритуал в семье - это поцелуй 
мамы перед сном, помахать папе 
из окошка детского сада, по вос-
кресеньям утром вместе с мамой 
или бабушкой печь блины. Ребе-

нок любит жить в предсказуемом 
мире, а если ритуалов нет, то он 
придумывает их сам. Вот и в на-
шем детском саду есть свои ри-
туалы и традиции. У нас в группе, 
например, есть традиция: утром 
перед зарядкой читать художе-
ственную литературу и катать 
шарики су-джок, а в обед перед 
едой читать энциклопедии. А пе-
ред праздничными днями у нас 
всегда дискотека, дети ее очень 
ждут. Перед праздниками также 
мы делаем с детьми поделки или 
открытки. Утренники наши яв-
ляются не групповыми, а общеса-
довскими ритуалами. Также к об-
щесадовским относятся театр или 
планетарий, которые приезжают 
к нам. Традиции и ритуалы спо-
собствуют развитию чувства со-
причастности сообществу людей, 
помогают ребенку освоить цен-
ности коллектива, прогнозиро-
вать дальнейшие действия и со-
бытия. А мы просто немного им в 
этом помогаем.

НАТАЛЬЯ ОЛЕЙНИКОВА,
воспитатель кемеровского детсада 
№ 14:

- Очень важно отличать риту-
алы от капризов. «Осознанные» 
ритуалы положительно влияют 
на развитие ребенка. А такие ри-
туалы, как «зайдем домой муль-

тики смотреть», «пойдем на за-
нятие и шоколадку купим», «папа 
с работы придет - что-то прине-
сет», «мимо магазина идем – без 
игрушки не выходим», «не спим, 
не едим без мультфильма», – со-
мнительные, в дальнейшем при-
водят к непониманию родителя-
ми своих детей. В детском саду мы 
наблюдаем много ритуалов вос-
питанников с родителями. Чаще 
всего это поцелуй мамы перед 
тем, как завести ребенка в группу. 
Многие дети, провожая родите-
лей, бегут к окну, для того чтобы 
помахать родителям рукой. Если 
по какой-то причине ритуал не 
будет исполнен, ребенок расстра-
ивается и переживает… Родители 
часто, сами не осознавая, наруша-
ют детские ритуалы. Потому что 
торопятся, опаздывая на работу. 
Но ведь это всего минутка време-
ни, которая очень важна ребенку! 
В семье мы сами можем создавать 
свои ритуалы. И это очень здоро-
во! В наши интенсивные трудо-
вые будни порой мы забываем о 
простых, но важных вещах - об 
общении с детьми, а ведь боль-
шую часть времени дети проводят 
в саду. Берегите моменты, когда 
дети сами вас обнимают и целу-
ют, ведь они так быстро растут, и 
потом у них будут свои ритуалы, в 
своей семье.

Ценить каждую минуту
28 июня в 10.00 в Новокузнецком театре кукол 

«Сказ» состоится премьера спектакля «Сказка о 
времени» в постановке главного режиссера заслу-
женного артиста России, заслуженного деятеля ис-
кусств РК Юрия Самойлова.

Жанр постановки – побасенка о мастерах. В развлека-
тельной форме она рассказывает о жителях маленького го-
родка – Псе, Бобре и Кошке. Каждый из них мастер в своей 
профессии и работает на совесть. Пес – угольщик, бобер – 
кузнец, а кошка – пекарь-кулинар. Но однажды обычный 
уклад их жизни нарушается, время останавливается, и ге-
роям приходится искать выход из положения, полагаясь 
на свою смекалку. Сценография спектакля погружает зри-
телей в образ жизни мастеровых, подчиненный строгому 
распорядку времени. «Сказка о времени» рассказывает об 
особенностях рабочих профессий и учит тому, что каждый 
должен заниматься своим делом и ценить каждую минуту.

Не торопитесь вырасти, ребята
25 июня в 11.00 в Прокопьевском драмтеатре - 

«Чемоданное настроение». 

Эта сказка посвящена детям, которые не торопят-
ся стать взрослыми, и взрослым, которые не хотят 
расставаться с детством. Необычная история про-
исходит в зале ожидания вокзала. Неожиданно для 
себя девочка Соня и мальчик Леня, а также стран-
ная обитательница чемодана тетенька Фёкла Чемо-
данова и строгий дежурный контролер оказываются 
героями захватывающих приключений, о которых и 
рассказывает спектакль. Он полон озорного, поис-
тине чемоданного настроения, теплоты, юмора, яр-
ких и трогательных чудес, трюков и увлекательных 
игр.

Когда оживают герои
23 и 24 июня в 11.00 в Кемеровском театре ку-

кол – «Теремок». Спектакль рекомендован для де-
тей 2-3 лет.

Сказка входит в цикл «Сказки старых ремесел», юные 
ребята познакомятся с секретами гончарного искусства. 
Завертевшись, гончарный круг расскажет свою сказку – 
«Горшок-теремок». Оживут сделанные мастерами герои, 
и старая добрая сказка вновь удивит нас своим волшеб-
ством и мудростью.

Дети с удовольствием впускают традиции в свою жизнь. По-
махать маме рукой перед школой, ждать вечером мульти-
ков, завтракать блинчиками по воскресеньям, гостить у ба-
бушки летом, перед сном убирать на место свои игрушки . 

Ритуалы могут быть любимыми, ежедневными, неинтересными или 
даже обременительными, но они – то, из чего складываются дни. И 
помимо того, что некоторые ритуалы важны для здоровья и учебы, 
они несут и другую ценность. Какую? 

говорят родители
■ В нашей семье был риту-
ал в детстве. После купания 
именно папа расчесывал нам с 
сестрой длинные волосы. Спу-
тавшиеся и мокрые. Медленно, 
аккуратно, массажной щеткой. 
От корней и до кончиков он 
делал нас красивыми. Проце-
дура длилась около получаса. 
И все это время мы радостно 
болтали, сидя на табуреточке. 
Эту заботу я пронесла через 
года.
■ У нас традиционный по-
целуй перед работой. Я целую 
мужа. А теперь и сына, прово-
жая в школу. Сын говорит, что 
этот волшебный поцелуй по-
могает ему хорошо учиться.
■ У дочери никогда не было 
проблем с укладыванием. Ко 
сну мы готовились с ранне-
го детства всегда одинаково 

– обходили все комнаты и вы-
ключали свет, в своей комнате 
открывали окно на проветри-
вание и плотно закрывали 
шторы. Потом обнимашки и … 
ребенок вырубался. Мне ка-
жется, эта стабильность умиро-
творяла и придавала уверен-
ности: все хорошо, ничего не 
меняется, можно засыпать.
■ Моя жена большая моло-
дец: приучила детей рисовать, 
а потом и подписывать каж-
дый год открытки для деду-
шек и бабушек на основные 
праздники. Те стараются и 
радуются, когда открытка до-
шла (бабушки всегда сообща-
ют об этом звонком). Вот такая 
связь поколений. Без скайпа 
и ватсапа.
■ Традиционно с детьми пе-
чем каждые выходные вкус-
няшки. А пока печем, так на-
веселимся, что щеки от смеха 
болят. Такое общение очень 
важно для меня: я вижу расту-
щих карапузов и умиляюсь.
■ У меня бабушка была люби-
тельницей шоколада. В те вре-
мена он был в дефиците. Но 
она умудрялась всегда копить 
разные плитки. А летом, когда 
я гостила, она позволяла мне 
выбрать «на сегодня» шоко-
ладку. О, это был мучительный 
выбор! И сладкое послевку-
сие. А обертки я себе забира-
ла, в коллекцию. Сейчас они 
перешли по наследству моему 
сыну-сладкоежке. Вместе с 
историей про бабушку.
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// футбол

Пройденный этап

// женский футбол

 // спринт-новости

Непредсказуемый отскок

Сборная России - в плей-офф чемпионата мира!

 В матче со сборной Египта наш земляк Александр Головин выполнил большой 
объем работы и принял участие в комбинации, которая завершилась автоголом 
защитника. Фото пресс-службы Российского футбольного союза.

ВОЛЕЙБОЛ
Игроки кемеровского 
«Кузбасса» Игорь Коб-
зарь и Антон Карпухов 
выступали за сборную 
России, одержавшую 
три победы на четвертом 
этапе Лиги наций.

В немецком Людвигсбурге 
подопечные главного тренера 
Сергея Шляпникова с «сухим» 
счётом 3:0 взяли верх над 
сборными Аргентины, Японии 
и хозяевами мини-турнира. 
Доигровщик Антон Карпу-
хов заработал в трёх матчах 
одиннадцать очков, связу-
ющий Игорь Кобзарь – два. 
Из-за травмы, полученной на 
предыгровой тренировке уже 
в Германии, остался в запасе 
лучший бомбардир «Кузбасса» 
Виктор Полетаев.

После четырёх туров Лиги 
наций россияне замыкают 
тройку лидеров, выиграв 
девять из дюжины матчей. На 
одну победу больше в активе 
волейболистов Франции и 
США.

Заключительный группо-
вой этап соревнований прой-
дёт 22-24 июня. Наша команда 
сойдётся в итальянской Моде-
не с хозяевами площадки, а 
также с дуэтом лидеров.

Финальный турнир Лиги 
наций с участием сборных 
шести стран пройдёт во фран-
цузском Лилле 4-8 июля.

РЕГБИ
В воскресенье, 24 июня, 
новокузнецкий «Метал-
лург» в очередном матче 
чемпионата России 
принимает «Кубань» 
(Краснодар).

В предыдущем туре 
«сталевары» уступили дома 
красноярскому «Енисею-СТМ» 

- 23:45 (13:31). В составе хозяев 
занесли «дыню» в зачётное 
поле соперников Никита 
Филиппов и Денис Машкин. 
Результативно действовал 
Никита Пронин, набравший 
13 очков. В активе 18-летнего 
регбиста две реализации, 
назначаемые после успешных 
попыток, и три точных штраф-
ных удара.

Подопечные главного 
тренера Владимира Негодина, 
хотя и потерпели третье кряду 
поражение в премьер-лиге, 
достойно соперничали с дей-
ствующим чемпионом страны 
и заслужили аплодисменты 
болельщиков.

Краснодарская «Кубань», 
следующий оппонент «Ме-
таллурга», на старте «регу-
лярки» проиграла на своем 
поле «Енисею-СТМ» (15:47), 
а в гостях одолела «ВВА-
Подмосковье» (22:20). В ми-
нувшем году схватка команд 
в Новокузнецке закончилась 
поражением хозяев – 12:38.

Андрей Тарков.

Кемеровский «Кузбасс», 
выступающий в пер-
вом дивизионе первен-
ства России, провёл до-

машний матч с красноярским 
«Енисеем», представляющим 
Сибирь в высшей лиге нацио-
нального чемпионата.  

Встреча команд на стадии 
1/8 финала Кубка страны за-
кончилась поражением кеме-
ровчанок – 0:7 (0:4). Четыре 
мяча забила капитан «Енисея» 
Эльвира Зиястинова. Главный 
тренер гостей Олег Гарин отме-
тил после финального свистка:

- Первый тайм выдался тя-
желым, особенно до сороковой 
минуты. Три недели мы были 
без игровой практики. К тому 
же матч состоялся в жаркую по-
году, бросался в глаза непред-
сказуемый отскок мяча на поле. 
Во втором тайме действовали в 
свое удовольствие: комбиниро-

вали, забивали. Рассматрива-
ли эту игру как тренировочную 
накануне второго круга чемпи-
оната страны. Считаю, что под-
готовка удалась.

В воскресенье, 24 июня, 

«Енисей» принимает столич-
ный ЦСКА, цвета которого за-
щищает бывший капитан «Куз-
басса» Ксения Коваленко. А 
в четвертьфинале Кубка Рос-
сии красноярский клуб, зани-

мающий седьмое, предпослед-
нее, место в элитном дивизионе, 
сойдётся в июле с лидером сезо-
на «Рязанью-ВДВ».

«Кузбасс» готовится к оче-
редным матчам в зоне «Сибирь» 
первой лиги: 28-29 июня кеме-
ровчанки сыграют дома с ир-
кутским «Рекордом». В старто-
вом туре зонального первенства 
страны подопечные главного 
тренера Натальи Корнюшиной 
одержали две гостевые победы 
над барнаульским «Алтаем» - 
6:3, 2:0.

«Рекорд» открыл сезон в род-
ных стенах, переиграв «Кри-
сталл-Сибирь» из Новосибир-
ска – 2:0, 5:0. В соревнованиях 
участвует также «молодёжка» 
красноярского клуба. Пять ко-
манд проведут по 20 матчей, 
турнир закончится в воскресе-
нье, 7 октября.  

Вадим Антонов.

 Вратарь «Енисея» Ангелина Цирульникова сыграла на «ноль» в 
матче против своего бывшего клуба. Фото Владимира Клюева.

В понедельник, 25 июня, 
сборная России в заключи-
тельном туре группового  
этапа чемпионата мира  
встретится в Самаре  
с командой Уругвая.  
Игра начнётся в 17.00  
по местному времени  
(в Кузбассе  
на три часа больше).

В минувший вторник отечественная дру-
жина под руководством Станислава Черче-
сова переиграла в Санкт-Петербурге сбор-
ную Египта (3:1) и, одержав вторую победу 
кряду, де-факто гарантировала себе выход 
в плей-офф турнира.

Хозяева открыли счёт на 47-й минуте: 
после удара Романа Зобнина защитник «фа-
раонов» срезал мяч в свои ворота, вскоре 
отличились Денис Черышев и Артём Дзюба. 
Гол престижа забил лучший бомбардир ан-
глийской премьер-лиги в минувшем сезоне 
Мохаммед Салах, реализовавший пенальти 
на 73-й минуте.

Напомним: в матче открытия чемпиона-
та мира россияне разгромили команду Са-
удовской Аравии (5:0). Дубль в этой игре 
сделал Черышев, поразили ворота соперни-
ков Дзюба, Юрий Газинский и воспитанник 
кузбасской футбольной школы, уроженец 
Калтана Александр Головин.

Таким образом, впервые в постсовет-
ской истории наша национальная сборная 
пробилась в плей-офф турнира, где на ста-
дии 1/8 финала сойдется с дуэтом лидеров 
из группы В: Португалия, Испания, Иран и 
Марокко.

По просьбе нашей газеты анализиру-
ет игру россиян на домашнем чемпионате 
мира известный в прошлом вратарь «Куз-
басса», чемпион РСФСР-1972, руководив-
ший командой в 1994-1995 годах, когда ке-
меровчане заработали «бронзу» первенства 
страны в зоне «Восток» второго дивизиона, 
Борис Русанов:

- Откровенно говоря, с тревогой ждал 

матчей нашей команды в Москве и Питере. 
В контрольных встречах накануне турни-
ра сборная выглядела очень бледно, и непо-
нятно было, есть ли резервы для усиления 
игры. Звучали даже призывы к отставке 
тренерского штаба во главе с Черчесовым. 
Говорили об этом даже некоторые специа-
листы. Но очень правильно сделали, что не 
стали убирать Черчесова. У него была своя 
программа подготовки, план «обкатки» 
футболистов для определения оптималь-
ного состава. И с этой задачей тренерский 
штаб справился, сделав ставку на игроков, 
которым по плечу турнир самого высокого 
ранга.

В матче с Египтом россияне действовали 
значительно лучше, чем в стартовой встре-
че с Саудовской Аравией. Да, в первой игре 
забили пять красивых мячей, но соперник 
был слабый, а вратарь ни разу не выручил 
саудовцев. По сути, это была разминка пе-
ред более серьезным оппонентом. Во вто-
ром матче наши ребята показали хорошее 

движение, предельную самоотдачу. Игра-
ли быстрее, а ошибок сделали меньше: про-
цент брака в передачах свели к минимуму. 
Все это свидетельствует о качественном 
тренировочном процессе в интервале меж-
ду матчами. Прогресс существенный, учи-
тывая серьезное противодействие египтян.

- Что скажете об игре Головина?
- Проявил себя как лидер команды. У него 

действительно большой потенциал: бы-
стрый, техничный, хорошо видит поле, по-
ставлен удар. Головин может раскрыться и 
в европейских топ-клубах, если, конечно, 
получит там игровую практику.

- Программу-минимум выполнили. 
Что дальше?

- Теперь посмотрим, как будем конку-
рировать с сильными мира сего. Можно 
играть и с Уругваем, и с Португалией, и с 
Испанией. Пока наша сборная, определив 
оптимальный состав, радует болельщиков 
содержательным футболом.

Вадим Антонов.
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Ведущий «Правового поля» 
Дмитрий Толковцев. 

// редкое дело

Сиротская доля – не впрок…

 По версии следствия, опекуны мошенническим путем похищали 
деньги сирот с их сберегательных книжек. Фото Федора Баранова.

// «Зимняя вишня»: ход следствия

Поиски личного видео

Кроме того, было изъято и ос-
мотрено более 2,5 тысячи пред-
метов одежды и иного имуще-
ства, свыше 400 электронных 
носителей информации, изуче-
но более 3,5 тысячи видеозапи-
сей. Таковы официальные дан-
ные Следственного комитета 

России. В то же время некоторые 
вопросы еще требуют дополни-
тельного уточнения. 

Как уже сообщалось, в Кеме-
рове работает специально соз-
данная бригада следователей и 
криминалистов во главе со стар-
шим следователем при предсе-

дателе СКР, генерал-майором 
юстиции. Следственная группа 
будет работать у нас до полного 
завершения расследования, на 
которое, очевидно, потребуется 
немало времени.

На днях в редакции газеты 
«Кузбасс» побывал один из сле-
дователей этой группы и попро-
сил снова обратиться к неволь-
ным очевидцам и свидетелям 
страшной трагедии: 

– Для всестороннего и объ-
ективного расследования уго-
ловного дела нам по-прежнему 
важна любая информация, свя-
занная с произошедшей траге-
дией. В связи с этим мы обра-
щаемся ко всем, у кого могли 
сохраниться видеозаписи, пред-

ставляющие интерес для след-
ствия. Это могут быть любые 
видеозаписи, которые снима-
лись просто для себя, для лично-
го просмотра – с регистраторов, 
мобильных телефонов, видеока-
мер... Возможно, что они оста-
лись у жильцов домов, чьи окна 
выходят на здание, где произо-
шел пожар.

Следствие убедительно про-
сит всех, у кого имеются такие 
видеозаписи, пусть даже очень 
низкого качества, не оставаться 
в стороне и связаться со следова-
телями по телефону: 8-962-831-
6256. Либо любым доступным 
способом передать видеомате-
риал в следственное управле-
ние СКР по Кемеровской обла-

сти по адресу: г. Кемерово, улица 
Н. Островского, 13 «а». Аноним-
ность гарантируется. 

Кроме того, следователи еще 
раз напоминают, что найденные 
и изъятые на месте трагедии в 
ТРЦ «Зимняя вишня» вещи по-
прежнему выдаются по адресу: г. 
Кемерово, ул. Кирова, 4, с 9.00 до 
20.00 час.

– Если кто-то решил не за-
бирать свои вещи, необходимо 
об этом сообщить следствию, – 
подчеркнул представитель след-
ственной группы СК России. 

В ходе расследования трагедии в ТРЦ «Зимняя 
вишня» было назначено более 270 различных 
экспертиз, в том числе судебно-медицинские, 
молекулярно-генетические, пожарно-техниче-
ские, строительно-технические, трасологиче-
ские, бухгалтерские, видеотехническая,  
фоноскопические, лингвистическая и другие. 
Ряд из них уже проведен.

В мошенничествах подозре-
ваются сотрудница управле-
ния образования администра-
ции Тяжинского района и три 
женщины, которые считались 
опекунами или попечителями 
пятерых несовершеннолетних 
потерпевших. 

Итак, что же удалось устано-
вить на сегодняшний день След-
ственному комитету по Кемеров-
ской области?

…В июле 2015 года на основа-
нии приказа начальника район-
ного управления образования 
55-летняя жительница Тяжина 
стала попечителем 16-летней вос-
питанницы одного из детских до-
мов Мариинского района. Девоч-
ка стала проживать в приемной 
семье, обучалась в коррекцион-
ной школе. Достигнув совершен-
нолетия, она обратилась в орга-
ны опеки и попечительства для 
получения документов, в том 
числе сберегательных книжек на 
свое имя (на счет каждого сиро-
ты государство ежемесячно пере-
числяет определенные денежные 
выплаты, и к совершеннолетию у 
них набегает вполне приличная 
сумма – вплоть до миллиона ру-
блей, а то и больше). Однако вме-
сте с другими документами сбе-
регательную книжку, на которую 
перечислялась пенсия по потере 
кормильца в период нахождения 
девочки в детском доме, ей не от-
дали.

Но девушка проявила настой-
чивость и после повторного об-
ращения в органы опеки и попе-
чительства в октябре 2017 года 
на ее расчетный счет опекун-
ша перечислила 110 тысяч ру-
блей. Поскольку это были далеко 
не все положенные ей по закону 
деньги, в феврале 2018 года си-
рота вновь обратилась в органы 
опеки и попечительства Тяжин-

ского района. И только после 
этого ей разъяснили, что денег 
на ее счету нет и ей необходимо 
обратиться в полицию.

– По предварительной инфор-
мации, деньги в сумме более 700 
тысяч рублей были сняты со сче-
та потерпевшей еще в 2015 году 
ее приемной мамой, – рассказа-
ла старший помощник руково-
дителя Следственного комитета 
по Кемеровской области май-
ор юстиции Надежда Ананье-
ва. – Установлено, что женщи-
на обратилась к своей знакомой, 
сотруднице управления обра-
зования, с просьбой поспособ-
ствовать в даче ей разрешения 
на проведение финансовой опе-
рации по счету опекаемой девоч-
ки. Та в домашних условиях из-
готовила приемному родителю 
разрешение органа опеки и по-
печительства на снятие с банков-
ского счета потерпевшей денеж-
ных средств с последующим его 
закрытием. Потом женщина по-
просила девочку поставить под-
пись в банковских документах, 

объяснив это тем, что она якобы 
должна снять «опекунские подъ-
емные». Обвиняемая пояснила, 
что деньги со счета опекаемой де-
вушки она сняла для приобрете-
ния автомобиля «Рено Логан». В 
ходе предварительного расследо-
вания были проведены обыски в 
жилище и на рабочем месте обви-

няемых. Изъяты чеки, электрон-
ные носители информации и дру-
гие документы, которые могут 
представлять интерес для след-
ствия и иметь значение по уго-
ловному делу…

Примечательно, что у подо-
зреваемой в афере опекунши на 
попечении есть еще один ребе-
нок – мальчик 13 лет.

В ходе предварительного рас-
следования уголовного дела о 
пропаже денег девушки-сироты 
следствие выявило еще несколь-
ко фактов аналогичных мошен-
нических действий в отношении 
других опекаемых детей, также 
проживающих в приемных се-
мьях Тяжинского муниципаль-
ного района. Это стало основани-
ем для возбуждения еще четырех 
уголовных дел, потерпевшими по 
которым проходят четыре несо-
вершеннолетних ребенка. Со сче-
та каждого из них опекавшими их 
женщинами были сняты от 100 
тысяч до 300 тысяч рублей. В то 
же время, как уточнили в регио-
нальном Следственном комитете, 
«при производстве проверочных 

мероприятий местонахождение 
их сберегательных книжек с пен-
сионными накоплениями уста-
новить не удалось. Следствием 
изучаются банковские докумен-
ты, имеющие отношение к прове-
дению операций по счетам несо-
вершеннолетних».

В то же время следователи не 
исключают, что на самом деле 
реальное число пострадавших 
детей может быть больше, и по-
тому сейчас в Тяжинском районе 
проводится проверка состояния 
банковских счетов других опека-
емых ребятишек.

В Следственном комитете по 
Кемеровской области не припом-
нили других аналогичных или 
хотя бы похожих уголовных дел. 
«Да, действительно, были случаи, 
когда деньги у детей-сирот силой 
и угрозами вымогали их свер-
стники или молодчики чуть по-
старше, как, например, несколь-
ко лет назад в Мариинске. Но 
чтобы сиротские деньги вот так 
присвоили их опекуны – такого в 
Кузбассе еще не было», – пояснил 
один из ветеранов следствия. 

    // комментарий
ДМИТРИЙ КИСЛИЦЫН,
уполномоченный по правам ребенка в Кемеровской области:

- Убежден, что опекуны или приемные родители ни при ка-
ких условиях не могут снимать с банковских счетов деньги 
ребенка-сироты и тратить их. Делать это может только сам 
ребенок-сирота, и то только после достижения им совершен-
нолетнего возраста. Дело в том, что далеко не всегда бывает 
известна дальнейшая судьба такого опекаемого или прием-
ного ребенка-сироты. В отличие от усыновлений и удочере-
ний, опекунство и приемные семьи – это временные формы 
семейного устройства детей-сирот. И, к сожалению, не так 
уж редки случаи расторжения таких договоров, заключен-
ных с органами опеки и попечительства, именно по инициа-
тиве опекунов и приемных родителей. И если при этом день-
ги ребенка уже на что-то потрачены, то он в конечном итоге 
может остаться вообще ни с чем…

В Тяжинском районе продолжается расследование афер в отношении 
детей-сирот, с чьих банковских счетов были похищены деньги
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// цветоводство

// защита растений

 Пенница слюнявая.

Солнышко на клумбе

 Цветет дороникум.

Нежелательные нахлебники
Погода в июне вроде наладилась – теп-

ло, дожди идут как по расписанию. Однако 
забот у садоводов не убавилось, посколь-
ку тотчас вспыхнул зеленый пожар, пошли 
в атаку вредители. С «пожаром» привычно 
справляемся прополками, но и тут есть свои 
нюансы. Взять, к примеру, мокрец, нынче 
невероятно размножившийся. Вырвать его 
практически невозможно, поскольку ко-
решки, как ни старайся, остаются в земле. 
Потому важно совмещать прополку с рых-
лением: подрезанные корни мокреца теря-
ют жизнеспособность, да и культурным рас-
тениям благо – получают дополнительную 
дозу кислорода.

Борьба с вредителями садоводам тоже не 
в новинку, тут важно не упустить время, за-
хватить расселение их в самом начале. К нам 
часто обращаются со словами: «Все было 
нормально, и вдруг начал пропадать карто-
фель, вдруг на редис напали блошки, вдруг 
оказалась объеденной фасоль…» Но «вдруг» 
ничего не происходит, если внимательно 
осматривать посадки, всегда можно вовре-
мя принять меры, прогнать нежелательных 
нахлебников.

Картофель
В этом году из-за непогоды картофель 

пришлось высаживать позднее обычных 
сроков. Однако колорадский жук тоже за-
держался с выходом на поверхность, словно 
поджидая появление всходов. Сейчас самое 
простое и эффективное средство борьбы с 
ним — провести высокое окучивание, засы-
пая ростки полностью и тем самым лишая 
оголодавших вредителей кормовой базы.

Если с этим опоздали, надо постоянно  
осматривать плантацию с тем, чтобы при 
необходимости сразу принять меры. Список 
препаратов против этой напасти большой, 
но имейте в виду, что повторные обработки 
одним и тем же препаратом не рекоменду-
ются, так как у вредителя вырабатывается 
устойчивость к ним. По личинкам младших 
возрастов лучше использовать настои трав 
или биопрепараты — битоксибациллин, ко-
лорадо, фитоверм, агравертин. Химические 
средства можно применять только при вы-
сокой численности вредителя, соблюдая 
меры безопасности и сроки ожидания.

Если не получается провести плодосмен, 
а на участке картофель поражался фито- 
фторозом, рекомендуется для профилак-
тики провести опрыскивание 1-проц. бор-
доской жидкостью или ее заменителями 

— абига-пик, оксихлодид меди. За сезон мож-
но сделать две-три обработки с интервалом 

8-10 дней, последнюю — за 15-20 дней до 
уборки урожая.

Горох
Судя по отзывам, в этом сезоне активно 

заявили о себе гороховые зерновки и пло-
дожорки. При обнаружении их следует вос-
пользоваться настоями трав (одуванчик, 
луковая шелуха и другие), а при сильном 
заселении - препаратами против грызущих 
насекомых. Опрыскивания проводят перед 
и после цветения культуры; когда гусеницы 
проникли в боб, их никакой отравой не до-
станешь.

Напомним: гороховая зерновка — ма-
ленький, 4-5 мм длиной, черный жучок, с 
красно-желтыми лапками — появляется 
на растениях во время цветения, питаясь 
пыльцой и лепестками. Гороховая плодо-
жорка — это бабочка семейства листовер-
ток. Отличить ее от прочих можно по окрасу 
крыльев — передние темно-бурые с белы-
ми штрихами по краю, задние у самок бу-
рые, у самцов беловатые с широким бурым 
краем. Вылетают бабочки ко времени цве-
тения гороха, днем малоактивны, в основ-
ном летают вечерами. Яйца самки отклады-
вают на листья, но отродившиеся гусеницы 
сразу находят стручки и внедряются внутрь, 
питаясь горошинами. Повзрослев, они ухо-
дят в почву с тем, чтобы дать в новом сезо-
не жизнь следующему поколению бабочек. 
Гороховые плодожорки не ограничиваются 

одной культурой, вредят всем растениям се-
мейства бобовых, вплоть до люпина.

Численность этих вредителей снижает 
осенняя и весенняя перекопка почвы, рас-
тительные остатки с пораженных участков 
лучше сжигать, а не закладывать в компост 
или грядки. Снимая урожай, следует сразу 
отбраковывать стручки, поврежденные го-
роховыми зерновкой и плодожоркой. Брать 
их на семена не следует — даже хорошо про-
сушенные в проветриваемом помещении 
они могут нести в себе вредителей. Но даже 
отобрав, казалось бы, неповрежденные го-
рошины, все равно периодически проверяй-
те посадки, не появились ли эти зловредные 
насекомые.

Тыквенные культуры
Опять же по отзывам, нынче тыквенные 

сильно поражают блошки: семядольные ли-
стики враз оказались настолько изрешечен-
ными, что пришлось пересевать огурцы, ка-
бачки, тыквы.

Самое простое средство от блошек – опу-
дривание древесной золой, табачной пылью, 
даже просто пыль помогает. Этой процеду-
ре подвергают как тыквенные культуры, так 
и крестоцветные – редис, редьку, капусту. 
И тут важно не упустить момент, ведь если 
растение повреждено в ранней стадии, то 
спасти его не удастся.

При повторных посевах для профилак-
тики посыпать золой все посадочную пло-
щадь; после полива посыпку обязательно 
обновить.

Ягодные  
и декоративные кустарники

Во второй половине июня активизиру-
ется тля. Как правило, первой принимает 
«удар» калина Бульдонеж, потом чубушник. 
Из ягодников – смородина, а также виш-
ня. Так что держите под рукой чеснок, та-
бак, полынь, одуванчики, словом те расте-
ния, настои и отвары из которых прогонят 
этого маленького, но весьма вредного гостя. 
При высокой численности можно использо-
вать карбофос, фуфанон, но не желательно — 
яд уничтожит массу полезных насекомых, в 
том числе и опылителей.

К концу месяца на крыжовнике и крас-
ной смородине могут вредить пилильщи-
ки, объедающие листья начисто. Их можно 
уничтожить если не всех, то в большинстве, 
стряхнув с кустов на подстилку или смыв 
струей воды из шланга. Эффективны травя-
ные настои, отвары.

Мода на декоративные ивы -  Матсудана, 

Хакуро Нишики, карликовые формы ивы 
тонколистной – вынудила познакомиться 
с ранее неизвестным вредителем, именуе-
мым пенницей слюнявой или слюнявицей 
обыкновенной. Во взрослом виде это полу-
жесткокрылое насекомое размером около 
6 мм, черного или желтоватого цвета; есть 
виды с продольными полосками или рябым 
рисунком.

Пенница слюнявая в сентябре – октябре 
откладывает яйца, которые зимуют под вос-
ковым покрытием, образованном самкой. 
Весной, когда начинают зеленеть растения, 
отрождаются личинки. Питаются они со-
ком листьев, пена же появляется после того, 
как сок проходит через пищеварительный 
тракт личинки и служит укрытием ее от 
солнца или ночной прохлады.

Все время роста личинки - с мая по июль 
включительно – она питается соком расте-
ний. Обитать может не только на иве, не гну-
шается плодовыми деревьями, ягодными и 
овощными культурами. В августе личин-
ка окукливается, потом появляется взрос-
лая особь, которая откладывает яйца. За 
лето вырастает только одно поколение, что 
в какой-то мере скрадывает вредоносность 
пенницы. Но все же нужно постараться из-
бавить от нее сад.

Для этого пораженным овощным куль-
турам и плодовым растениям устраивают 
душ под сильным напором, смывая струей 
сгустки пены – упавшие на землю личинки 
сразу погибают. Обливание нужно периоди-
чески повторять через день-два, поскольку 
сразу смыть всех вредителей не удается.

На декоративных растениях можно 
воспользоваться химическими средства-
ми  - опрыснуть листву любым препаратом 
против сокососущих вредителей (интавир, 
искра и другие). Из народных методов наи-
более эффективен настой чеснока или тыся-
челистника с добавлением хозяйственного 
мыла.

Внимание: принимать меры (жесткий 
душ, опрыскивание травяными настоями) 
необходимо сразу после обнаружения пер-
вых признаков поражения, а если на полу-
метре площади наблюдаются два пенных 
образования, без химических препаратов не 
обойтись.

При массовом распространении вредите-
ля после сбора урожая, когда взрослые осо-
би откладывают личинки, можно опылить 
весь участок древесной золой, цветофосом 
или 30-проц. карбофосом.

Подготовила 
Тамара Малышкина.

Лето еще в зените, а садоводы уже прикидыва-
ют, каких новоселов пригласить в сад к следую-
щему сезону. Предлагаем обратить внимание на 
дороникум – неприхотливое растение семейства 
сложноцветных. В культуру введены пять его ви-
дов, в любительских же садах чаще всего встреча-
ется дороникум восточный или кавказский.

Соцветие дороникума – корзинка, как у ромаш-
ки, только язычковые лепестки ярко-желтые. Ди-
аметр соцветия у сортовых соцветий до 10-12 см. 
Цветение наступает в середине мая – начале июня и 
продолжается по меньшей мере три недели. Потом 
наземная часть (розетка листьев) увядает и отми-
рает. При хорошем уходе возможно повторное цве-
тение, но вряд ли стоит на это тратить время – пусть 
растение отдыхает до следующего сезона.

Размножается дороникум семенами, но более 
надежный способ – деление куста. По науке ре-
комендуется делать это в августе, но цветоводы-

опытники взяли за правило не беспокоить рас-
тение в период покоя, а делить куст сразу после 
цветения. Этим выгадывается место для летников, 
которые обычно подсаживают рядом с засыпаю-
щим на лето цветком.

Куртинка дороникума, впрочем даже отдель-
ный его кустик – отличное украшение сада. Яркая 
окраска цветка даже в пасмурный день как бы ос-
вещает клумбу солнцем. Эффект усиливается, если 
рядом высадить мускари, незабудки – получается 
прямо-таки солнышко на небесно-голубом фоне…

Как уже сказано, растение неприхотливо. Ос-
новной уход – полив в сушь, но без застоя влаги – 
корни могут загнить. Подкормки желательны, но 
не обязательны. Более того, излишне перекорм-
ленные кусты, то есть с избытком зеленой массы, 
хуже зимуют. А вообще-то в укрытии дороникум 
не нуждается.

Тамара Дмитриева.
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